
СОБЫТИЕ  В с. Октябрьском после реконструкции открыто подразделение Пригородной ЦРБ
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Четырехэтажное здание, которо-
му уже больше 30 лет, не ремонти-
ровалось со дня своего основания. 
Комплексную реконструкцию поли-
клиники начали в 2020 году в рамках 
программы «Социально-экономиче-
ского развития СКФО».

Капитальный ремонт всех при-
ятно удивил. Он позволил привести 
медучреждение в соответствие с 
санитарно-эпидемиологическими, 
противопожарными и техническими 
требованиями.

От старой поликлиники осталось 
только название. Здание почти 
полностью перестроили. Введе-
ние дополнительных площадей в 
поликлинике дало возможность 
расширить спектр оказываемых 
медицинских услуг. «Ее оснастили 
новейшим медицинским оборудова-
нием: компьютерным томографом, 
рентгенаппаратом, флюорографом, 
видеогастроскопом, видеоколо-
носкопом, гистерорезектоскопом, 
кольпоскопом, УЗИ-аппаратами экс-
перт-класса, стоматологическими 
установками, спирографом, аппара-
том для суточного мониторирования 
(холтер), дентальным рентгенов-
ским аппаратом и др. Это позволит 
врачам использовать современные 
виды диагностики. Помимо этого, на 
базе нашей поликлиники будет соз-
дан центр амбулаторной хирургии, 
в котором мы сможем выполнять 
малые амбулаторные операции, 
а также практически весь спектр 
эндоскопических услуг. Если мы го-
ворим о малоподвижных пациентах, 
то в каждом крыле для них есть от-
дельные санузлы. Установлены пан-

дусы как подъемные, так и обычные, 
также грузовые лифты. Таким обра-
зом, в любую часть поликлиники они 
смогут попасть беспрепятственно», 
– рассказал Аскер Наниев.

В настоящее время в поликлинике 
предусмотрены: терапевтическое 
отделение с дневным стационаром 
на 10 коек и стационаром на дому на 
20 коек; хирургическое отделение с 
дневным стационаром на 2 койки; 
отделение амбулаторной хирургии; 
центр онкологической амбулатор-
ной помощи; стоматологическое 
отделение; женская консультация; 
детская консультация; вспомога-
тельные лабораторно-диагностиче-
ские отделения и кабинеты (клини-
ко-диагностическая лаборатория, 
физиотерапевтическое отделение, 
рентгенологический кабинет, ка-
бинет компьютерной томографии, 
флюорографический, кабинет эндо-
скопии, УЗИ-диагностики).

Для пациентов организовали зоны 
комфортного ожидания с мягкими 
креслами и диванами, а удобная и 
понятная навигация помогает легко 
найти нужный кабинет.

Медицинские услуги в поликлини-
ке будут получать порядка 103 ты-
сяч жителей Пригородного района. 
За смену здесь могут принять 600 
пациентов. В поликлинике работают 
311 человек, в том числе 120 врачей. 
Помимо ремонта благоустроили и 
прилегающую территорию: устано-
вили скамейки, урны.

Участники мероприятия осмо-
трели здание поликлиники, оце-
нив качество выполненных работ 
и техническое оснащение объекта. 
«Сейчас это лечебное учреждение 
отвечает всем необходимым тре-
бованиям осуществления медицин-
ского обслуживания. Мы видим, что 
участие в программах дает хороший 
результат. Для Пригородного райо-
на это большое подспорье. Теперь 
жители смогут получать квалифи-
цированную медицинскую помощь. 
Я считаю, нужно продолжать в том 
же духе», – отметил Борис Джанаев.

Отремонтированное здание успе-
ли оценить и врачи. Впечатления 
самые положительные. «Мы все в 
полном восторге от проделанной 
работы. Раньше из-за нехватки не-
обходимого оборудования приходи-
лось отправлять пациентов в другие 
поликлиники и больницы г. Влади-
кавказа. Сейчас же эта проблема 
решена. Теперь лечение больных 
будет эффективным», – подчеркну-
ла Анжела Кодзаева, заведующая 
терапевтическим отделением по-
ликлиники.
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По сведениям Республиканского гидрометеоцентра, днем 
12 октября по республике ожидается облачная с прояснениями 

погода, без существенных осадков. Температура воздуха по 
республике 14–19, во Владикавказе 15–17 градусов тепла.

63.68 62.35+1,37

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ ТЕПЛО – В ДОМА. Все 105 котельных Влади-
кавказа готовы к отопительному сезону, 4 из них 
модернизированы. Об этом в своем официальном 
телеграм-канале написал глава городской адми-
нистрации Вячеслав Мильдзихов, отметив, что 
«самые масштабные работы провели в котельной 
по улице Владикавказской, д. 71». 
♦ «ГОРОД МИРА И ДРУЖБЫ». Под таким на-

званием во Дворце культуры в г. Моздока прошел 
документально-поэтический вечер. В следующем 
году моздокчане отметят юбилей – 260 лет со дня 
основания любимого города. «Хотелось бы заин-
тересовать молодое поколение и историей, и ли-
тературными традициями моздокчан, приправляя 
сухую документальную правду мягкой, душевной, 
эмоциональной лирикой», – сказала режиссер 
Моздокского драмтеатра Людмила Склярова. 
– Думаю, настало время оживить в памяти имена 
моздокских поэтов, у каждого из которых родному 
краю посвящено немало строк».
♦ ОЧИСТКА БЕКАНА. Работы по экологической 

расчистке заповедного озера Бекан планируется 
завершить до конца года. Водный объект очистят 
от камыша, водорослей и другой болотной расти-
тельности, что улучшит озеро как место отдыха и 
условия проживания для тысячи местных жителей. 
Водоем площадью около 65 гектаров является ча-
стью памятника природы регионального значения 
«Урочище Бекан». 
♦ ПЕЧАЛЬНАЯ СТАТИСТИКА. За минувшую 

неделю в Северной Осетии выявлено 2936 наруше-
ний ПДД, из них 62 – за управление транспортным 
средством в состоянии опьянения, либо за отказ 
от прохождения медосвидетельствования на со-
стояние опьянения. Все нарушители привлечены 
к административной ответственности, а матери-
алы направлены в суд. За повторное управление 
транспортным средством в состоянии опьянения 
возбуждено 9 уголовных дел. Без прав к админи-
стративной ответственности привлечены 64 чело-
века. Всего за неделю на дорогах республики было 
зарегистрировано 16 ДТП, в результате которых 2 
человека погибли и 18 получили травмы, сообщает 
пресс-служба МВД по РСО–А.
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 МЕРЫ  Фонд развития 
промышленности РСО–А выдал 
первый грант 

На компенсацию 
затрат
Грантополучателем стал 
владикавказский технологический центр 
«Баспик». Об этом сообщили в пресс-
службе Минпроминвеста РСО–А.

В.СЕВЕРНАЯ

Финансовые средства предоставлены предприятию на 
компенсацию части затрат по уплаченным процентам по 
банковскому кредитному договору для пополнения обо-
ротных средств.

ООО ВТЦ «Баспик» – научно-технологический центр, 
который специализируется на выпуске микроканальных и 
волоконно-оптических пластин, а также различных видов 
микроканальных детекторов. 

«До конца года еще три предприятия планируют подать 
заявку на получение гранта. Предоставленными средства-
ми предприятия могут компенсировать до 90% затрат на 
уплату процентов по кредитам, выделенным им на попол-
нение оборотных средств. 

Помимо грантов на компенсацию части затрат по упла-
ченным процентам по кредитным договорам Фонд развития 
промышленности РСО–А оказывает финансовую поддерж-
ку промышленным предприятиям в виде льготных займов 
до 3% годовых на реализацию инвестиционных проектов», 
– отметила директор фонда Виктория Цахилова.

Напомним, что Фонд развития промышленности РСО–А 
в текущем году докапитализирован на сумму свыше 261 
миллиона рублей.

ВОПРОС ДНЯ  Быть на связи с населением

Каким должен быть настоящий участковый?
Как уже сообщала «СО», с 10 октября по 9 ноября в республике проводится широкомасштабная 

межведомственная профилактическая акция «Ваш участковый».
Это уже вторая по счету акция, первая проводилась в апреле-мае текущего года. Тогда участко-

вые уполномоченные во взаимодействии с другими сотрудниками полиции выявили около 1000 
преступлений, 129 из них были связаны с хранением и распространением наркотических веществ. 
Было пресечено более 7000 различных административных преступлений. Проведена индивиду-
альная профилактическая работа с 5000 граждан, состоящими на учете в органах внутренних дел. 

В ходе проведения акции состоятся собрания с жителями домов, на которых участковые уполно-
моченные выступят  с отчетом о проделанной ими работе. И обязательно услышат справедливую, 
объективную оценку, которую им дадут люди. 

А каким он должен быть – настоящий участковый? На этот вопрос мы попросили ответить 
своих читателей.

Рамазан БАЛИКОЕВ, с. Чикола, пенсионер:
– Если официальным языком, то должностное лицо 

полиции, которое добросовестно  осуществляет 
служебную деятельность, направленную на защиту 
прав граждан, проживающих  на соответствующем 
административно- территориальном участке.

Но у нас в селении у старшего поколения есть 
другая шкала измерения. Был у нас участковым 
майор Каиров Кудаберди Курманович – участник 
Великой Отечественной войны, кавалер многих ор-
денов и медалей. Он был строгим, но справедливым. 
Не было необходимости вывешивать его портреты 
в общественных местах, он знал всех и его, от мала 
до велика,  знали все жители. Он был человеком, 
круглосуточно стоящим на страже закона.

Оксана БАДТИЕВА, координатор по работе со 
СМИ регионального исполкома Народного фронта 
по РСО–А:

– Для меня эталон участкового – персонаж из филь-
ма про инспектора Анискина, тот собирательный об-
раз, в который вложены все положительные качества 
человека этой профессии. Он должен быть человеч-
ным, знать всех жителей на своем участке и ситуацию 

в их семьях, и, исходя из этого находить с ними общий 
язык. Да, закон надо соблюдать, но должен работать 
человеческий фактор. И задача участкового – помочь, 
найти выход из сложившейся ситуации...

Ольга ГИБИЗОВА, фотограф: 
− На мой взгляд, он должен быть отзывчивым и от-

ветственным. Бывают разные ситуации. К примеру, 
в районе или доме, где проживают неблагополучные 
семьи, участковому нужно быть особо внимательным. 
Он должен уметь предвидеть любую ситуацию. Если 
поступают жалобы, участковый сразу же должен на 
них откликаться и принимать меры.  

Анна ГУЧМАЗОВА, журналист: 
– Прежде всего он должен быть заинтересован в 

результативности своей работы. Особенно это каса-
ется «мелких» правонарушений. Участковый должен 
быть знаком с психологией людей и предугадывать 
развитие событий, чтобы в дальнейшем избежать 
эффекта «снежного кома», когда внешне незначи-
тельная деталь усугубляет проблему, превращая ее 
из ничтожной в огромную. Ну, и само собой, важную 
роль играют профессионализм и умение быстро и 
правильно оценить ситуацию.

Татьяна КОЗИК, домохозяйка: 
– Быть ближе к народу, знать своих «подопечных», 

так сказать, в лицо, понимать, кто на что способен 
– для участкового это очень важно. Тогда и пре-
ступлений у нас будет меньше. Если честно, я с 
участковыми никогда не сталкивалась, хотя своего, 
наверное, должна бы и знать. Конечно, к нему люди 
пойдут неохотно, если проблем особых нет. 

Валерий КАРКУСОВ, майор, ветеран правоох-
ранительных органов:

– Участковых часто называют универсалами 
своего дела, ведь им приходится лично заниматься 
сразу всем: и вести документацию, и составлять про-
токолы, и расследовать и раскрывать преступления. 
Профессия участкового требует умения работать с 
людьми, быстро и правильно принимать решения в 
сложных ситуациях, терпения, корректности, пси-
холого-педагогических знаний.

Участковый должен быть, прежде всего, отзыв-
чивым, готовым в любой момент прийти на помощь 
людям. 

Мария ФРОЛОВА, пенсионерка: 
– Идеальный участковый должен в первую оче-

редь понимать людей, которые живут на его участке, 
интересоваться их нуждами и проблемами. А для 
этого нужно почаще ходить по подъездам, домам, 
следить за порядком. Хороший участковый должен 
уметь общаться с жильцами, помогать им решать 
возникающие проблемы. И еще желательно, что-
бы он обладал чувством юмора, чтобы разрядить 
бытовой, житейский конфликт. Иногда это очень 
помогает. У нас в районе ОЗАТЭ был участковый 
Шамиль Исхаков. Его все хорошо знали. Потому 
что он всегда общался с местным населением, умел 
найти подход к человеку. 

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную 
службу по контракту осуществляет набор 
граждан, желающих заключить контракт на 
прохождение военной службы в Вооруженных 
Силах Российской Федерации. Рассматрива-
ются граждане в возрасте от 18 до 60 лет, не 
имеющие противопоказаний по здоровью, не 
состоящие на учете в психоневрологическом 
и наркологическом диспансерах, не имеющие 
неснятых и непогашенных судимостей. Пред-
усмотрены расширенный социальный пакет и 
денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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ПРОГРАММА Южное приключение с кавказским акцентом

Отель на колесах
В Комитете РСО–А по туризму прошла встреча с 
делегацией РЖД по включению Северной Осетии в 
маршрут круизного поезда «Жемчужина Кавказа».

В. СЕВЕРНАЯ

«Жемчужина Кавказа» – это уникальная семидневная экскурсионная программа 
и 19 вагонов поезда, в разных ценовых категориях: «Люкс», СВ, купейные вагоны. 
Это олицетворение железнодорожного круиза, когда на неделю поезд становится 
отелем на колесах. Спрос на круизный поезд в среднем составляет 70%, а загружен-
ность потока – 80%.

В рамках знакомства с новым регионом поезд останавливается на 4–8 часов, за 
которые планируется осмотреть город, горы и различные достопримечательности.

«Кавказ меняет картину восприятия людей: от гастрономии до истории, поэтому 
посетившие регионы один раз с нашим поездом, возвращаются снова», – прокоммен-
тировала член делегации Елена Ракова. Экскурсанты могут выбрать комплексную 
программу или же составить свой маршрут. Организацией туристического маршрута 
в Осетии будет заниматься местный туроператор.

Как подчеркнул председатель комитета Ацамаз Дзарахохов, Владикавказ – это 
город разных народностей и культур, который обязательно заинтересует пассажи-
ров круизного поезда, а преимущество Осетии заключается в духовной близости к 
жителям других федеральных округов. Он также отметил, что в республике идет 
активное выстраивание инфраструктуры, а также в данный момент комитет разви-
вает проект по созданию площадки для событийных мероприятий. К запуску поезда 
в 2023 году Северная Осетия будет готова встречать гостей республики.

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ Рассмотрены и приняты важные решения

НА ПОВЕСТКЕ – ПОДДЕРЖКА БИЗНЕСА
Вчера под 
председательством 
Бориса ДЖАНАЕВА 
состоялось заседание 
правительства 
республики. Участники 
заседания рассмотрели 
два с половиной десятка 
вопросов социально-
экономического развития 
Северной Осетии.

Всеволод РЯЗАНОВ

Открывая заседание, Борис Джа-
наев отметил, что правительству 
предстоит рассмотреть и принять 
на нем важные решения о развитии 
экономики республики, поддержке 
сельхозпроизводителей, обеспечении 
жильем молодых специалистов, защи-
те культурных ценностей.

Первым вопросом повестки дня 
стали кадровые назначения, представ-
ленные заместителем руководителя 
администрации главы республики и 
правительства Игорем Бясовым. Он 
же вынес на утверждение правитель-
ства вопрос о закупках у единствен-
ного поставщика товаров, работ, услуг 
для обеспечения нужд республики.

Министр культуры Эдуард Галазов 
предложил изменения в госпрограмму 
развития отрасли до 2024 г., а также о 
закупке автотранспорта на сумму 2,7 
млн руб. Комментируя выполнение го-
спрограммы, Борис Джанаев отметил, 
что только в этом году на строитель-
ство и поддержку 11 объектов куль-
туры направлено 700 млн руб.

По инициативе министра ЖКХ, то-
плива и энергетики Майрана Тамаева 
утверждены границы охранной зоны 
нового газопровода от с. Хурикау до с. 
Кусова Моздокского района.

Еще один вопрос о границах, только 
уже республиканских памятников при-
роды, внес министр природных ресур-
сов и экологии Виталий Кокоев. Почти 
полсотни уникальных природных объ-
ектов обретут четкие пространствен-
ные и законодательные очертания. Он 
же предложил утвердить проведение 
в текущем и следующем месяцах про-
ведение месячника по санитарной 
очистке, благоустройству и озелене-
нию населенных пунктов республики.

На это Борис Джанаев заметил, что 
работа по благоустройству и поддер-
жанию чистоты должна постоянно ве-

стись по всей республике, а не только 
в период месячника.

Министр сельского хозяйства Алан 
Кусраев внес на утверждение прави-
тельства изменения в правила предо-
ставления субсидий на возмещение 
затрат производителям на произ-
водство и реализацию продукции и 

работ сразу по трем направлениям: 
зерновых культур; мясного животно-
водства; агротехнологических работ, 
повышение уровня экологической 
безопасности сельхозпроизводства, 
повышение плодородия и качества 
почв и развитие семеноводства.

Подчеркивая важность сельхозо-
трасли, Борис Джанаев поставил зада-
чу оказывать ей всемерную поддержку 
в различных видах. В текущем году 
на эти цели республика направила 
900 млн руб. и будет продолжать эту 
работу.

Министр по национальной политике 
и внешним связям Алан Багиев пред-
ложил изменения в правила предо-
ставления субсидий из республикан-
ского бюджета Аланскому казачьему 
обществу Терского войска.

По предложению министра строи-
тельства и архитектуры Константина 

Моргоева правительство утверди-
ло индексы стоимости строительно-
монтажных (ремонтно-строительных) 
работ на IV квартал текущего года, а 
также список из 25 граждан – полу-
чателей субсидий на оплату первого 
взноса при приобретении жилья по 
ипотеке и (или) компенсацию процент-

ной ставки в рамках соответствующей 
госпрограммы до 2024 г. Сумма субси-
дий на каждого получателя составит 
1 млн руб.

Давая оценку этой поддержке, Бо-
рис Джанаев отметил, что обеспечение 
жильем молодых специалистов – важ-
ная государственная мера, пользую-
щаяся большой популярностью. Толь-
ко в этом году ее получили уже 350 
учителей, врачей и работников других 
социальных и производственных сфер.

Замминистра физкультуры и спорта 
Аида Шанаева внесла на утверждение 
правительства предложения о переи-
меновании организаций, участвующих 
в программах спортивной подготовки. 
Теперь в них должен быть отражен их 
статус учреждений дополнительного 
образования.

По предложениям министров: труда 
и соцразвития Алины Айдаровой и 

образования и науки Эллы Алибеко-
вой утверждены составы Республи-
канской межведомственной комиссии 
при правительстве по охране труда 
и Рабочей группы по проведению 20 
и 21 числа текущего месяца в СОГУ 
им. К. Л. Хетагурова VI форума ректо-
ров России и Ирана.

Кроме того, оба министра внесли 
предложения о перераспределении 
средств минтруда на дополнительное 
финансирование программы сани-
тарно-курортного лечения ветеранов 
труда и выделении почти 1,6 млрд руб. 
на строительство во Владикавказе 
школы на 1100 мест.

Министр экономического развития 
Заур Кучиев внес на утверждение 
правительства перечень 43 импорто-
замещающих видов продукции самого 
разного назначения.

Руководитель комитета по туризму 
Ацамаз Дзарахохов представил про-
ект правил предоставления субсидий 
на развитие туристической инфра-
структуры. В этом году их сумма со-
ставляет 30 млн руб. Комментируя 
этот вопрос, Борис Джанаев отметил 
большую важность развития туристи-
ческой отрасли: за восемь месяцев 
текущего года республику посетили 
1,5 млн гостей! «Мы должны сделать 
все, чтобы нашим согражданам у нас 
понравилось, и они захотели снова 
вернуться в Осетию!» – сказал пред-
седатель правительства.

Министр промышленности и ин-
вестиций Владимир Марзоев внес 
предложение о выделении Центру 
народных промыслов дополнительной 
поддержки в размере 1,5 млн руб. 

Руководитель комитета по делам 
печати и массовых коммуникаций 
Юрий Фидаров представил проект 
правил выделения субсидий един-
ственному государственному изда-
тельству республики «Ир», которое в 
следующем году будет отмечать свое 
столетие.

Заместитель председателя коми-
тета по занятости н  аселения Элла 
Авакова представила проект  решения 
о выделении 25 млн руб. на рекон-
струкцию Республиканского центра 
занятости населения.

Правительство также прекратило 
действие некоторых собственных нор-
мативных актов по предложениям ру-
ководителей комитета по транспорту 
и дорожной инфраструктуре Тариэля 
Солиева и Службы государственного 
жилищного и архитектурно-строитель-
ного надзора Радиона Тамаева.
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«Давая оценку этой поддержке, Борис Джанаев 
отметил, что обеспечение жильем молодых 

специалистов – важная государственная мера, 
пользующаяся большой популярностью. Только в этом году 
ее получили уже 350 учителей, врачей и работников других 
социальных и производственных сфер.

МЕРЫ  Госпрограмма в действии

ГАРАНТИЯ ПРЕКРАСНОГО ВКУСА
Найти работу, открыть собственное дело, развить 
личное подсобное хозяйство – эти возможности перед 
малоимущими гражданами открывает государственная 
программа «Борьба с бедностью».

Татьяна БАЙБАРОДОВА, 
фото автора

С 2021 года программа активно ра-
ботает и в Алагирском районе. Реа-
лизация проекта возложена на ГБУ 
«Комплексный центр социального об-
служивания населения Алагирского 
района» – подведомственную структуру 
республиканского министерства труда 
и социального развития.

Сегодня многие жители района, став-
шие участниками программы, улучшили 
свое материальное положение, полу-
чают стабильный доход.

– С начала 2022 года 475 жителей 
района подали заявления на участие 
в программе «Борьба с бедностью». 
Большинство хотят заниматься ин-
дивидуальной предпринимательской 
деятельностью, остальные ведением 
личного подворья, либо находятся в 
поиске работы, – рассказала Марина 
Кайтмазова, руководитель отделения 
социальной помощи и сопровождения 
малоимущих граждан, в том числе при 
заключении социальных контрактов 
ГБУ «КЦСОН». – В настоящее время 
одобрено около 160 бизнес-проектов. 
Соцконтракты заключили с 86 гражда-
нами, желающими заниматься предпри-
нимательством, с 43 владельцами ЛПХ, 
помощь в поиске работы получили 16 
человек. Еще 19 жителям района оказа-

на помощь в рамках иных мероприятий 
госпрограммы.

Марина Кайтмазова также сказала, 
что в районе немало примеров, когда, 
получив помощь от государства, люди 

успешно работают над реализацией 
своего бизнес-проекта. Сферы их де-
ятельности самые разные – молочное 
и мясное животноводство, изготовле-
ние национальных сувениров, пошив 

одежды, репетиторство, производство 
полуфабрикатов. 

Жительница Алагира Зарема Дзасо-
хова относится к той категории пред-
принимателей, для которых увлечение 
стало профессией. С детства она лю-
била печь, после школы поработала на 
местном предприятии «Подсолнух», где 
мастерски научилась изготовлять пи-
рожные, кексы и другие кондитерские 
изделия. Но девушке хотелось боль-

шего простора в работе, она мечтала 
научиться печь праздничные торты. Так 
пришла идея заняться любимым делом 
в домашних условиях. Для этого было 
все необходимое: электрическая печь, 
миксер, морозильная камера, блендер, 

витринный холодильник и еще тысяча 
важных мелочей.

Зарема стала печь по просьбе знако-
мых, и вскоре о ее тортах – красивых 
и вкусных, из натуральных продуктов, 
стало известно во всем Алагире. Самые 
интересные рецепты она приобрела 
через Интернет. Возможно, увлечение 
так и осталось бы увлечением…

– Я узнала о программе «Борьба с 
бедностью» от свекрови, – подели-
лась Зарема воспоминанием о том, как 
она стала участницей программы. – У 
нас с мужем трое маленьких детей, у 
него нет постоянного заработка. Мы 
как малоимущая семья собрали весь 
пакет документов, и я подала заявку. 
После заключения соцконтракта по-
лучила деньги, купила более мощную 
технику – электрическую печь, миксер, 
вместительную морозильную камеру, 
холодильник, разнообразные ингреди-
енты. Благодаря этому работать стало 
заметно легче и удобней. 

Испеченные ею торты – сочетание 
красоты и чудесного вкуса – настоящие 
произведения кулинарного искусства. 
Но свекровь, Светлана Амилахано-
ва, говорит, что главный секрет даже 
не в том, что она использует только 
натуральные продукты, а в таланте и 
любви к своему делу, которые Зарема 
вкладывает в каждое изделие. 

– Заниматься любимым делом – такую 
возможность мне дала госпрограмма, – 
сказала Дзасохова. – У меня есть мечта 
– открыть в родном городе кофейню, где 
каждый сможет попробовать мои торты, 
пирожные и другие изделия. Надеюсь, 
она обязательно сбудется.

КАК ЖИВЕШЬ, СЕЛО? Жители 
Хумалага Правобережного района 
отметили приятное событие. 

Хумалагские 
перемены
Здесь открылась новая амбулатория, 
рассчитанная на 50 посещений в смену,  
а всего на обслуживании – 3,5 тысячи 
жителей поселения. Построили объект по 
программе «Модернизация первичного звена 
здравоохранения». 

С. НИКОЛАЕВ

– Приятно видеть новую амбулаторию, – говорит местный жи-
тель Чермен Цалоев. – Просторные кабинеты с современным 
оборудованием, внимательных сотрудников. Старое здание было 
в плачевном состоянии. Приходилось ехать за медицинской по-
мощью в Беслан, а для пожилых людей это очень сложно.

В новом медучреждении есть все необходимое для первичной 
медицинской помощи. Детские и взрослые процедурные, кабинеты 
терапевта и педиатра, ЭКГ, женская консультация. 

Есть еще одна добрая весть. В селе с этого года ведется стро-
ительство спортивного комплекса. Предусмотрены зал вольной 
борьбы с двумя коврами, тренажерный зал, душевые. Стоимость 
проекта – 85 миллионов рублей. Строители обещают сдать объ-
ект уже в следующем году. Так что молодежи села будет где 
заняться спортом. 

Также недавно отремонтировано здание детского сада, рас-
считанное на 140 мест. 

Хумалаг по численности населения уступает только районному 
центру. И всегда считался благополучным в плане обеспечен-
ности современной инфраструктурой. Но в лихие 90-е многие 
социальные объекты пришли в упадок. Так, ряд лет местные 
жители жаловались на плохое водоснабжение. Так вот, водо-
проводные сети уже начали поэтапно реконструировать, меняя 
старые трубы на новые. И есть надежда, что вскоре работы будут 
доведены до конца. 

Также заботит сельчан и проблема трудоустройства. Когда-то 
главным работодателем здесь был местный колхоз имени генера-
ла Плиева, в котором трудились около 600 человек. После реформ 
1990-х годов хозяйство оказалось в трудной ситуации, но усилиями 
руководителей его удалось сохранить. Правда, пришлось пожерт-
вовать некоторыми отраслями, привести в соответствие с новыми 
требованиями штат работников. 

Сегодня около половины местной молодежи не имеет постоян-
ной работы. Наиболее трудолюбивые сельчане заняты на своих 
подворьях, где выращивают фрукты, овощи, кукурузу, картофель, 
держат скотину. Но есть и такие, кто, прикрываясь отсутствием 
в селе крупных работодателей, оправдывают свою лень и тратят 
время на пустые разговоры. 

Тем не менее многие сельчане готовы внести свой вклад в 
улучшение условий жизни. Глава сельского поселения Артур 
Салбиев большое внимание уделяет вопросам благоустройства 
населенного пункта. 

– Нам удалось при помощи неравнодушных земляков ликвиди-
ровать все несанкционированные свалки, организовать регуляр-
ные сбор и вывоз мусора, – говорит он. – Очищено и выпрямлено 
русло реки Камбилеевки ниже моста в направлении соседнего 
Брута. Все дороги отсыпаны и выравнены грейдером. На выезде 
из села в сторону Нового Батако появиласть автобусная оста-
новка. Полностью освещены центр села и большая часть улиц…

Конечно, проблем еще хватает. Но они решаются, и это вселяет 
оптимизм. Ведь и молодежь найдет применение своим силам и спо-
собностям, вдохнув вторую жизнь в село, известное культурными 
и трудовыми традициями всей Осетии, и не только.

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО 
Заботы аграриев

Озимый сев 
стартовал

В Северной Осетии начался сев озимых 
культур – уже засеяны первые 9 тыс. га. 
Старт осенней посевной дан в Моздокском и 
Правобережном районах.

Соб. инф

По данным Министерства сельского хозяйства РСО–А всего 
в текущем году озимыми планируется засеять около 50 тыс. га.

В республике имеются все необходимые материально-техниче-
ские ресурсы для качественного проведения этого этапа полевых 
работ: семена, минеральные удобрения, агрохимикаты, техника 
и ГСМ.

По данным филиала Росельхозцентра по РСО–А, потребность 
региона в семенном материале составляет 8,7 тыс. тонн.

Сегодня в наличии имеется свыше 8,5 тыс. тонн семян озимых 
культур, что составляет 99,87% от потребности.

Все сорта озимых зерновых отечественной селекции новые, 
перспективные, высокоурожайные, также они являются райони-
рованными для зоны республики.

Новая амбулаторияНовая амбулатория

ИНИЦИАТИВА 
«Единая Россия» 
и #МЫВМЕСТЕ 
объединяются

Äëÿ ïîìîùè 
ñåìüÿì 
ìîáèëèçîâàííûõ
Речь идет обо всех 
видах поддержки 
– от бытовой до 
юридической и 
психологической

Альбина ШАНАЕВА

«Единая Россия», «Моло-
дая гвардия Единой России» 
и #МЫВМЕСТЕ создадут со-
вместные штабы для помощи 
семьям мобилизованных по 
всей стране. Помощь будут 
оказывать в формате «одного 
окна» – поступающие в штаб 
заявки от семей будут распре-
делять между волонтерами и 
в режиме реального времени 
отслеживать их исполнение.

Замсекретаря генсовета 
«Единой России» Дарья Лан-
тратова напомнила, что с пер-
вых дней частичной мобили-
зации на базе общественных 
приемных и штабов обществен-
ной поддержки партии начали 
работу центры помощи семьям 
военнослужащих, которые от-
правляются в зону СВО.

«В общественные приемные 
уже поступило более 7 тысяч 
заявок. Люди обращаются за 
юридической помощью, про-
сят помощи с оформлением 
документов, спрашивают о 
порядке предоставления раз-
личных субсидий. Поступают 
запросы бытового характера. 
Наши региональные отделения 
провели огромную работу по 
координации с органами ис-
полнительной, региональной, 
местной властей и отработали 
уже множество конкретных 
вопросов. Сегодня нам необ-
ходимо выработать системный 
подход к работе с людьми, что-
бы эта помощь была еще более 
эффективной и оперативной. А 
людям не приходилось думать 
о том, куда обратиться, чтобы 
они знали и чувствовали, что 
эта помощь рядом», – отметила 
Дарья Лантратова.

Она также сообщила, что 
«Единая Россия» запустит мо-
ниторинг цен на экипировку 
для военнослужащих.

«Мы организуем работу «го-
рячих линий», чтобы фикси-
ровать и проверять обраще-
ния о фактах завышения цен. 
Активисты «Молодой гвар-
дии» будут проводить рейды 
в специализированных мага-
зинах, чтобы выявить факты 
недобросовестной работы», 
– заключила замсекретаря 
генсовета.

В свою очередь, председа-
тель комитета Госдумы РФ по 
молодежной политике Артем 
Метелев напомнил, что оста-
вить заявку на оказание помо-
щи уже можно по телефону «го-
рячей линии» 8-800-200-34-11.

Начальник управления ре-
гионального взаимодействия 
Росмолодежи Екатерина Бо-
гомаз сообщила, что волон-
теры «Мы вместе» собирают 
просьбы о том или ином виде 
помощи семьям непосред-
ственно от военнослужащих, 
а также через органы соцза-
щиты.

Заместитель секретаря Се-
веро-Осетинского отделения 
партии, руководитель регио-
нального волонтерского центра 
«Единой России» Марат Едзо-
ев отметил, что в республике 
на базе общественной прием-
ной председателя партии Д.А. 
Медведева и регионального 
исполнительного комитета 
«ЕР» организована «горячая 
линия» по вопросам частичной 
мобилизации. 

«К нам могут обратиться в 
любое время, и мы постараем-
ся выяснить все обстоятель-
ства, – уточнил он. – Также 
главой республики, секрета-
рем регионального отделения 
партии Сергеем Меняйло ока-
зывается всяческая помощь и 
поддержка мобилизованным 
гражданам и их семьям».

ЦейЦей
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ФОРУМ    Откровенный разговор о главных задачах педагогического сообщества республики

ОБУЧАЯСЬ, УЧИТЬСЯ САМИМ
Критерии эффективности существуют не просто так, а чтобы им соответствовать. Пожалуй, один из важных выводов – но далеко не 
единственный! – который могли сделать для себя участники форума лидеров системы общего образования. Мероприятие состоялось в 
минувшую субботу и завершило насыщенную Большую учительскую неделю в респу блике.

Мадина МАКОЕВА

#УЧИТЕЛЯАЛАНИИ2022 – так 
по-современному обозначили на-
звание для форума его организа-
торы – ассоциация «Учитель года 
РСО–А». Ну, а как иначе, если мы 
говорим о современном образова-
нии с современными учителями? 
Это первая подобная площадка, 
организованная непосредственно 
самой ассоциацией при поддержке 
Минобрнауки Северной Осетии, 
СОРИПКРО, СОПК и СОГПИ. И она 
предполагала, как откровенный раз-
говор о векторах развития системы 
и стратегических задачах, стоящих 
перед учительским сообществом, 
так и обмен опытом в рамках педаго-
гических мастерских. Удалось и то, и 
другое. А дополнительным бонусом 
стала церемония награждения учи-
телей ведомственными наградами 
и благодарственными письмами 
от правительства и парламента 
республики.

Поприветствовав участников фо-
рума, министр образования и науки 
Элла Алибекова выступила с до-
кладом, в котором подвела некото-
рые итоги протекающих изменений 
в республиканском образовании 
и еще раз обозначила вызовы, на 
которые оно должно отвечать. В их 
числе – персонализация системы, 
целеполагание, обеспечение на-
дежной и положительной динамики 

результатов каждого ребенка и 
развитие сети и инфраструктуры об-
разовательных организаций. Также 
руководитель ведомства подробно 
остановилась на критериях оцен-
ки эффективности вклада школ 
в развитие системы образования 
Северной Осетии. По словам мини-
стра, в показателях школы должны 
значиться не только высокие ре-

зультаты государственной итого-
вой аттестации, но и спортивные 
достижения, включая нормы сдачи 
ГТО, объективность проведения 
оценочных процедур, воспитатель-
ная и профориентационная работа.

Во время беседы с Эллой Алибе-
ковой была обозначена еще одна 
инициатива учителей – создание 
сообщества молодых педагогов 

республики. Как пояснил учитель 
физики школы № 108 г. Моздока 
Марат Дряев, это должна быть не 
формальная организация, а плац-
дарм для взаимодействия начи-
нающих учителей и выпускников 
педагогических направлений: «Мы 
сами еще молодые, нам еще учиться 
и учиться, но мы со своей стороны 
хотим поддерживать студентов, 

которые завтра придут в школу. 
Думаю, это будет взаимополезно». 
Министр идею поддержала, пообе-
щав оказать содействие в предо-
ставлении площадки для такого 
диалога.

После практической части фору-
ма, которая включала в себя пять 
мастерских разных направлений, 
педагоги получили возможность в 
неформальной обстановке обме-
няться мнениями как о прошедшем 
мероприятии, так и в целом о мара-
фоне Большой учительской недели. 

«Этот форум – начало опреде-
ленной траектории роста учителей 
республики, – считает учитель ан-
глийского языка СОШ № 2 г. Моздо-
ка, победитель конкурса «Учитель 
года РСО–А» в 2019 году Ольга 
Иванова, которая к тому же в на-
чале учебного года получила статус 
«учитель-наставник». – Мы вер-
немся к работе не только с новыми 
знаниями, но и с новым посылом от 
министра. Сейчас будем делиться 
с коллегами. Мне было интересно 
послушать о межпредметных свя-
зях, которые сегодня активно при-
меняются на уроках, и это можно 
использовать в своей практике».

И еще немного выводов. Думаю, 
когда учителя сами инициируют 
расширение базы знаний для себя 
и коллег, – это говорит о многом. И 
явно сулит позитивные изменения 
в системе.

«КРУГЛЫЙ СТОЛ»   На повестке – проблемы транспорта

ОТ СЛОВ – К ДЕЛУ
Участники «круглого стола» «Состояние и перспективы развития 
общественного транспорта», который прошел по инициативе 
народного фронта, призвали перейти к принятию конкретных 
решений, а не только констатировать факты. 

Тамара БУНТУРИ

В обсуждении насущных проблем республи-
канского и городского транспорта, а также 
сопутствующей инфраструктуры приняли 
участие руководитель регионального испол-
кома народного фронта Клим Галиев, член 
регионального штаба народного фронта, пред-
седатель общественного движения «За наш 
Владикавказ» Казбек Таутиев, начальник 
отдела транспортно-правового регулиро-
вания Управления транспорта и дорожного 
строительства АМС г. Владикавказа Роберт 
Фидаров, представитель Комитета по транс-

порту и дорожной инфраструктуре Казбек 
Газзаев, член Общественного совета города 
Владикавказа Тамара Кайтукова, большая 
делегация от МУПа «Владтрамвай», другие 
заинтересованные лица. 

«Подготовка к «круглому столу» шла доста-
точно давно, – отметил Казбек Таутиев. – Тема 
поднималась и в прошлом году, в частности,  
в свете поручений главы республики Сергея 
Меняйло о закупке новых трамвайных ваго-
нов. Также говорилось об автобусном сообще-
нии и т.д. Все моменты назревали, и сегодня, 
несмотря на тяжелую ситуацию, мы решили, 
что мероприятие надо провести, тем более в 

народный фронт часто поступают обраще-
ния и жалобы от общественности на работу 
маршрутных такси, на затянувшийся ремонт 
рельсового полотна, ввиду чего трамвай не 
может полноценно обслуживать пассажиров, 
на тарифную политику». 

Далее Казбек Таутиев тезисно изложил 
ряд направлений, которые предполагалось 
обсудить. Докладчик уверен, что государство 
должно укрепить свои позиции в системе пас-
сажирских перевозок, признать, что обеспече-
ние качественными пассажирскими перевоз-
ками – его социальная функция, а не отдавать 
все на откуп частному предпринимателю, 
когда тариф формируется по принципу «води-
телям надо содержать свои семьи» и прочее. 
Такой подход не должен быть поставлен во 
главу угла тарифной политики, ведь качество 
услуг не меняется в лучшую сторону. Функции 
формирования экономически обоснованного 
тарифа должно взять на себя государство. 

Был озвучен целый ряд предложений от-
носительно электрического транспорта, 
который, во-первых, должен войти в государ-
ственное унитарное предприятие, во-вторых, 
стать базовым общественным транспортом 
во Владикавказе, и автобусные маршруты не 
должны дублировать трамвайные, лишая его 
тем самым потенциальных пассажиров. 

Еще один насущный вопрос: как будет обе-
спечено движение новых трамвайных вагонов, 
если пока не приведена в должное состояние 
инфраструктура? И вот тут большая пробле-
ма: на капитальный ремонт всей инфраструк-
туры необходимо порядка 2 млрд рублей. Да, 
сейчас идет замена старых трамвайных путей, 
но еще  есть и контактная сеть, которая давно 
не отвечает современным требованиям и, по 
оценке специалистов, может не потянуть мощ-
ность нового подвижного состава. Кстати, во-
дители трамваев помимо глобальных проблем 
озвучили и те, которые, вроде, можно было бы 
решить простым соблюдением правил дорож-
ного движения, но тем не менее не решаются. 

Автомобили по-прежнему затрудняют движе-
ние, хаотично двигаясь по рельсам, паркуясь 
на остановках. А установка поминальных па-
латок прямо на рельсах вообще не поддается 
никакой оценке!   

В свою очередь, Роберт Фидаров пояснил, 
что из 56 тысяч км – общая протяженность 
трамвайных путей, более 60% нуждаются 
в замене. В 2022 году отремонтировали 1,5 
км, в следующем планируется заменить 1 км. 
Сейчас на линию в день выходит 8 вагонов, 
а в целом на балансе предприятия 22 вагона 
1985–1987 годов выпуска. Экономически 
обоснованный тариф на сегодня  составляет 
78 рублей, а проезд стоит 13 рублей, и это в 
принципе наглядно показывает, что обеспе-
чение населения общественным транспортом 
– функция государства, но никак не бизнес. 
Кто будет ездить в трамвае по такой цене? 

Что касается маршрутных такси, то Казбек 
Газзаев напомнил, что сейчас завершился 
третий этап по созданию документов плани-
рования системы общественного транспорта 
в республике, где, в том числе, идет речь о ре-
гулируемом тарифе на перевозки пассажиров. 
Также прозвучала интересная информация, 
о которой мало кто знал. Ежедневно с авто-
вокзала № 1 в 12.10 и 16.10 отправляются 
автобусы в международный аэропорт 
«Владикавказ» в Беслане. Обратно в 14.10 
и 18.10. Стоимость проезда 37 рублей. 

В ходе «круглого стола» говорили об от-
сутствии маршрутных аншлагов, где было бы 
указано расписание движения общественного 
транспорта, да и сами остановки далеко не 
все расположены целесообразно и оформ-
лены соответствующим образом. Вопросов 
очень много, и все они актуальные, извест-
ные и неоднократно обсуждаемые. Поэтому 
организаторы призывают переходить от слов 
к делу. Хотя бы там, где это не требует суще-
ственных материальных затрат. 

АКЦИЯ    Около 500 жителей республики смогли получить помощь от ведущих онкоспециалистов России

НЕ КОНЕЦ ЖИЗНИ…
8 октября в 
Республиканском 
онкологическом 
диспансере в очередной 
раз прошла акция 
«Вместе против рака».

Зарина КАБИСОВА

Организатором выступила РО 
ВООП «Ассоциация онкологических 
пациентов «Здравствуй» при под-
держке Министерства здравоохра-
нения РСО–А. Мероприятие было 
посвящено профилактике и ранней 
диагностике злокачественных ново-
образований.

«Я рада, что уже два года мы 
приезжаем в Северную Осетию и 
проводим эту акцию для того чтобы 
как можно раньше диагностиро-
вать возможные злокачественные 
заболевания, а также для того что-
бы пациенты имели возможность 
получить консультации ведущих 
специалистов федеральных цен-
тров совместно с региональными 
специалистами республиканского 
онкологического диспансера», – 
сказала руководитель региональ-
ного отделения Всероссийской ас-
социации онкологических пациентов 
«Здравствуй» Оксана Келехсаева.

В первый день сотни пациентов 
прошли бесплатное обследование и 
получили консультации врачей раз-
ных профилей: химиотерапевтов, 

онкологов-маммологов, гинекологов 
и других ведущих онкоспециалистов 
ГБУЗ «Республиканский онкологи-
ческий диспансер» г. Владикавказа, 
а также ФГБУ «НМИЦ АГП им. В. И. 
Кулакова», «МНИОИ им. П. А. Гер-
цена», ФГБУ «НМИЦ онкологии им. 

Н. Н. Петрова». Во второй день за-
пись шла для маленьких пациентов. 
В медицинском центре «Инкор» их 
принимал врач педиатр-иммунолог, 
доктор медицинских наук, профес-
сор Андрей Петрович Продеус.

В онкодиспансере побывал ми-

нистр здравоохранения РСО–А Со-
слан Тебиев, который отметил, 
что это далеко не первое подоб-
ное мероприятие. «Проводить 
такие акции стало уже традицией 
в нашей республике. В этом году 
проходит уже четвертая по счету. 

Привлечены ведущие специали-
сты-онкологи российских инсти-
тутов. Безусловно, это большая 
помощь для регионов», – подчер-
кнул он.

«Мы видим востребованность 
акции среди населения. А это 
говорит о том, что люди заинте-
ресованы в своем здоровье. Со 
своей стороны мы стараемся при-
везти все больше специалистов, 
которые могут лечить сложных 
пациентов», – пояснила президент 
Всероссийской общественной ор-
ганизации «Ассоциация онкологи-
ческих пациентов «Здравствуй» 
Ирина Боровова.

Врачи говорят, рак – это не ко-
нец жизни, а начало борьбы за 
нее. «Большая проблема заклю-
чается в том, что не все пациенты 
обращаются к специалисту на 
ранних стадиях: многие затягива-
ют, обращаются к народной меди-
цине, а есть и те, кто просто бо-
ится. Все это значительно откла-
дывает сроки начала адекватной 
терапии. Поэтому при первых же 
жалобах нужно незамедлительно 
обращаться к врачу и, возможно, 
именно своевременное лечение 
спасет вам жизнь», – отметил 
Григорий Зиновьев, хирург-он-
колог, заведующий отделением 
опухолей костей, мягких тканей 
и кожи Национального центра 
онкологии им. Н. Н. Петрова.

ТЕХНОЛОГИИ   Обучение основам 
программирования и созданию сайтов 
доступно учащимся в лицее Яндекс-
академии

ЦИФРОВЫЕ 
АКАДЕМИКИ
28 школьников стали учениками «Лицея 
Академии Яндекса» – именно столько ребят 
успешно прошли отборочные вступительные 
испытания. Для них и стартовал новый 
учебный год.

М.  ДОЛИНА

На «нулевом уроке» школьники и родители познакомились с 
преподавателями Марией Макаренко и Павлом Скворцовым, 
с особенностями образовательного процесса в «Лицее Академии 
Яндекса», расписанием занятий и системой управления учебным 
процессом. В первый год школьники будут усваивать основы 
программирования на языке Python, второй год будет посвящен 
основам промышленного программирования: ребята займутся 
решением практических задач – таких, как создание веб-сайтов, 
игр, баз данных. 

«На данный момент в центре «IT-куб» функционирует 
единственная площадка «Лицея Академии Яндекса» в нашей 
республике. Отмечу, что двое выпускников нашей площадки 
этого года вошли в рейтинг ТОП-100 выпускников проекта в 
России. Арслан Бахмудов и Тимур Очилов заняли 48 и 59 место 
среди 2057 участников проекта, соответственно», – рассказала 
руководитель центра Алла Калиниченко.

Она отметила, что сейчас для школьников, желающих связать 
свое будущее с IT-индустрией, открываются новые возможно-
сти. Так, Минцифры России под эгидой федерального проекта 
«Развитие кадрового потенциала ИТ-отрасли» организовало 
проект «Код будущего». В рамках этого проекта школьники 
8–11 классов смогут бесплатно изучить современные языки 
программирования. «В реализации этого проекта участвует 
и центр цифрового образования детей «IT-куб». Школьники 
нашей республики уже сейчас могут записаться на очный курс 
программирования на языке Python проекта «Код будущего», – 
пояснила директор.

Регистрация на очный курс программирования на языке Python 
проекта «Код будущего» доступна по ссылке: https://www.
gosuslugi.ru/futurecode/24241?placeId=173&view=offline 

МАСТЕР-КЛАССЫ   
Как популяризировать точные науки 
среди школьников

СОВРЕМЕННАЯ 
МАТЕМАТИКА
Конечно, два плюс два по-прежнему равно 
четырем, но современность царицы наук 
заключается в другом – в расширении 
прикладных возможностей математики. Что 
нового готовят для нее нынешние реалии, 
смогли узнать школьники Владикавказа на 
партнерском мероприятии детского технопарка 
«Кванториум» с Научно-образовательным 
математическим центром СОГУ.

М.  ДОЛИНА 

Мастер-классы «Прикладная математика в современных 
технологиях» проводятся второй год подряд для популяризации 
точных наук среди школьников. На этот раз их участниками 
стали более 200 учащихся. Специально для этого проекта 
наставники технопарка разработали мастер-классы на стыке 
своих дисциплин с точными науками. Ученики подсчитывали 
концентрацию микроорганизмов в воздухе, учились использовать 
язык программирования Python для вычисления квадратных 
корней в уравнении, знакомились с взаимосвязью точных наук и 
дизайна, а также применяли сложение и умножение векторов для 
генерации объектов в компьютерных играх. 

«В нашем технопарке работают выпускники СОГУ: физико-
технического факультета, факультета математики и компьютерных 
наук, а также факультета химии, биологии и биотехнологии. 
Например, Павел Андреевич Скворцов, получивший специ-
альность «прикладная математика», преподает в направлении 
хайтек и на мастер-классах рассказывает ребятам, как применять 
школьные знания планиметрии в создании чертежей для лазерно-
го станка с ЧПУ, – рассказала руководитель детского технопарка 
«Кванториум-15» Светлана Макаренко. – А наши выпускники, в 
свою очередь, поступают в СОГУ, учатся на математиков, про-
граммистов, биологов, приходят к нам на практики и стажировки. 
Мы стараемся развивать и налаживать такое системное взаимо-
действие и преемственность».

Во многом такие проекты ставят своей целью не просто 
привлечение внимания к точной науке, но и повышение качества 
математического образования в Северной Осетии.
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ВОСПОМИНАНИЯ О ВОЕННОМ ДЕТСТВЕ    Эти страницы нашей жизни навсегда остались в  памяти

«ВСТАВАЙ, СТРАНА ОГРОМНАЯ…»
Я отношусь к поколению «детей войны», к тем, кто на себе испытал 
ужас и страх военного лихолетья. Наши отцы ушли защищать 
Родину, свои семьи от фашистской нечисти. А мы терпеливо 
переносили тяготы войны: голод, холод, горе от потерь.

Сергей ПЛАХТИЙ, профессор

Мне было всего семь с половиной лет, но 
то, что произошло в начале ноября 1942 года, 
запомнилось на всю жизнь. Ночью немцы 
стали обстреливать рабочий поселок Беслан-
ского маисового комбината дальнобойными 
снарядами. Один из них попал в соседний с 
нами корпус, в квартиру – как раз напротив 
нашей. Большая часть здания была разру-
шена, а в нашей квартире вылетели стекла, 
искорёжило рамы. Взрывной волной меня 
и брата сбросило с кровати на пол, а на по-
душке у брата оказался осколок. Мама была 
в другой комнате, вбежала к нам, схватила 
за руки и выбежала на улицу. Она в ночной 
рубашке, мы – босиком, в трусах и майках 
побежали в детский сад. Там в подвальном 
помещении прятались старики, женщины и 
дети. Запомнил жуткую картину: все стояли 
на коленях и молились, а в глубине комнаты 
мерцала свеча. Мама нас тоже поставила 
на колени, сама опустилась рядом и стала 
просить Господа Бога, чтобы дети уцелели. А 
днем посёлок стали бомбить немецкие само-
леты. Свист летящих бомб, треск пулеметных 
очередей в течение всего дня, казалось, не 
давал никому шанса выжить. Но то ли летчи-
ки были «мазилами», то ли молитвы женщин, 
стариков и детей были услышаны, но ни 
одна бомба не попала в детский сад. Когда к 
вечеру бомбежка прекратилась, и мы через 
некоторое время осторожно покинули свое 
убежище, то увидели вокруг детского сада 
воронки от бомб, сотни гильз от пулеметной 
стрельбы, рядом был разрушен жилой дом, 
а детский сад остался цел. В этот день, 6 
ноября, фашисты сбросили на комбинат и 
посёлок тысячу двести бомб, а ещё больше 
было применено мин и снарядов.

Немцы стали отступать. Возобновились 
занятия в школе. Нередко я со своим дру-
гом Виталием (материнское имя Талик) 
Коковым делали уроки вместе, а когда я за-
держивался допоздна, то оставался у них но-
чевать. Мама моего друга Ольга Викторовна 
жила одна с тремя детьми, их отец Касполат 
Габоевич был на войне. Тётя Оля работала 
в столовой. Мы, дети посёлка, забегали к 
ней, когда голод одолевал и становилось не-
вмоготу. Она всегда ласково встречала нас, 
угощала тем, что оставалось, а когда нечем 
было угостить, приговаривала: «Обязательно 
приходите завтра или послезавтра. Может 
быть, что-то останется». В каком-то смысле 
тетя Оля напоминала ту мать, которую в 
своем известном стихотворении воспел ве-
ликий Коста Хетагуров. Мы, приободренные 
обещаниями тети Оли, выбегали на улицу и 
громко оповещали всех, что завтра или по-

слезавтра она обязательно нас покормит. А 
когда ничего не было и на третий день, тетя 
Оля успокаивала нас: «Вот вернутся ваши 
папы с фронта, будет вам и сахар, и хлеб, 
даже с маслом…»

Наступил 1943 год. Как-то мы с Таликом 
делали уроки и с нетерпением ждали с рабо-
ты его маму. Хотелось есть. Делали уроки, 
а думали о еде. Наконец, она пришла и при-
несла одну котлету и немного хлеба. Только 
мы приготовились есть, как вдруг раздался 
стук. В дверях стоял незнакомец с котомкой 
за плечами, в солдатской шинели. Тетя Оля 
сразу же без вопросов пригласила его и уса-
дила за стол, предложив ему нашу котлету 
и хлеб. Мы все с напряжением и какой-то 
тревогой ждали объяснения причины его 
прихода. Он говорил медленно, сумбурно о 
том, как они воевали вместе с отцом Талика. 
А затем резко встал, стащил шапку-ушанку с 
головы и произнес страшные слова: «Каспо-
лат больше не вернется. Он погиб на моих 
глазах в страшных боях под Киевом». Мы 
все разом вскрикнули, тетя Оля зарыдала, 
прибежали соседи…Так мой друг Талик 
остался без отца.

Вспоминаю и эти дни войны… В нашем 
поселке стояла войсковая часть, а рядом со 
школой находилось здание, на первом этаже 
которого был продовольственный военный 
склад. Туда ежедневно в полдень подъез-
жала грузовая военная машина с хлебом. 
Выгружали его солдаты, а мы, дети, ждали, 
когда они выгрузят и нам разрешат залезть 
в кузов и собрать то, что осталось от хлеба. 
В один из дней машина подъехала, а солдат, 
которые должны были разгружать, не было. 
Хозяйка склада, увидев, что  солдат нет, 
обратилась к нам с Колей Биджеловым 
помочь. Когда мы выгрузили хлеб, она взяла 
одну буханку, разрезала ее пополам и, побла-
годарив, протянула нам. Мы  с неописуемой 
радостью побежали домой. Когда я с криком  

ворвался в квартиру, мама на кухне вязала 
шерстяные носки для посылки солдатам на 
фронт. Увидев меня с хлебом, она с трево-
гой спросила: «Сережа, где ты взял хлеб, 
украл?!» Я объяснил маме, но все-таки Колю 
«на подмогу» пришлось привести.

После войны мы брали военные комисса-
риаты штурмом. Все хотели быть военными: 
моряками, летчиками, танкистами. Нам было 
по 11-12 лет, и многие из нас мечтали стать 
суворовцами, в том числе и я. Однако мне 
было уже 13 лет, и меня уже могли не реко-
мендовать в училище. Поэтому решил устра-
нить эту преграду. Явился к председателю 
поселкового совета БМК дяде Белаеву и по-
просил дать мне справку о том, что я родился 
в 1936 году. Он стал что-то писать, а затем 
спросил, какого числа и месяца тебе напи-
сать? Я ответил, 16 ноября. Через некоторое 
время он вручил мне желанную справку и 
сказал: «Сережа! Желаю стать суворовцем!» 
К великому сожалению, документ мне не по-
мог. Комиссия Правобережного военкомата 
справедливо рекомендовала в первую оче-
редь тех ребят, чьи отцы погибли на фронте. 
Мой отец вернулся с полей сражений, но я 
решил идти до конца и написал письмо И. В. 
Сталину: «Дорогой Иосиф Виссарионович! 
Прошу Вас помочь мне стать суворовцем»… 
Привожу оригинал ответа начальника прием-
ной министра Вооруженных сил Советского 
Союза полковника Бондарева от 16 ноября 
1948 года:

«ПЛАХТИЙ С.Я.
ст. Беслан, БМК, кор. 18-6.
Возвращая Ваше письмо, сообщаю, что 

прием заявлений о зачислении в суворов-
ские военные училища закончен, вследствие 
чего Вашу просьбу удовлетворить не пред-
ставляется возможным.

Очередной набор в эти училища будет 
летом 1949 г. Приему подлежат мальчики 
рождения 1938-1939 гг., окончившие 3-4 
класса начальной школы.

Начальник приемной
полковник 

Бондарев».

… А как ответственно относились дети 
войны к учебе в это экстремальное время. 
Я окончил самую лучшую школу, в которой 
работали выдающиеся учителя-наставники. 
Наш поселок жил одной семьей, а школа, ее 
преподаватели были составной частью этой 
большой семьи. Каждый из нас осознавал, 
что прожитый тобой в школе день вечером 
будет известен твоим родителям в подробно-
стях. И мы старались не огорчать родителей.

Удивительная особенность многих поко-
лений учителей нашей школы заключалась 

в том, что они смогли привить нам, ученикам, 
чувство любви к знаниям. Уроки таких препо-
давателей, как моя дорогая первая учитель-
ница Надежда Михайловна Хадарцева, и 
последующих – Сергея Ильича Завгородне-
го, Константина Владимировича Мугуева, 
Сергея Михайловича Мирзоева, Марины 
Федоровны Спициной, Ирины Георгиев-
ны Акимовой, Тамары Константиновны 
Бургаловой, Антонины Илларионовны 
Мельниковой, Фатимы Александровны 
Газацевой, Зинаиды Леонидовны Дам-
зовой, Ольги Михайловны Псхациевой, 
Зары Дзагкоевны Дзараевой и многих дру-
гих были настоящей радостью для нас. Это 
были учителя от Бога. Не забуду, как иногда 
начинал уроки по физике классный руково-
дитель Сергей Михайлович Мирзоев. Он был 
беспокойный человек, очень подвижный, 
с чувством юмором, прекрасно знал свой 
предмет. Однажды Сергей Михайлович, как 
обычно, влетел в класс и на ходу, не доходя 
до учительского стола, не открывая класс-
ного журнала, произнес: «Плахтий – два!» 
Все в недоумении. Я не успел среагировать. 
Тут встал мой друг Саша Гопта и спросил: 
«Сергей Михайлович, а за что Сергею по-
ставили два?!» Ответ последовал мгновен-
ный: «Гопта, сядь, – единица!» Все смеются. 
Учитель улыбается, а затем говорит: «Шутки 
закончились, а теперь перейдем к уроку»…

Передо мной фотография. Она сделана 
в сентябре 1948 года. Наш класс – 6 «а». 
Идет урок истории, ведет его Тамара Кон-
стантиновна Бургалова. За первой партой 
сидят Галя Дулаева и Тима Бязрова. Обе 
закончили школу с медалью. Галя поступила 
в Высшее техническое училище им. Баумана. 
Тима, серебряная медалистка, окончила 
Ростовский политехнический институт. К 
сожалению, Тимы уже нет, как нет и Володи 
Бердникова, закончившего школу с золо-
той медалью и с отличием – Ленинградский 

физтех, Саши Гопта – великолепного друга 
и неутомимого труженика. После окончания 
школы Саша не смог продолжить учебу из-
за материальных сложностей и вынужден 
был сразу пойти работать на комбинат, где и 
трудился до конца своих дней. Нет среди нас 
и Бориса Цуциева. Он учился отменно, полу-
чил серебряную медаль, окончил Днепропе-
тровский политехнический институт и долгое 
время работал директором Нижне-Тагиль-
ского машиностроительного завода. Среди 
нас своим упорством и настойчивостью в уче-
бе выделялся Алик Хозиев. Учился только 
на «отлично», особенно хорошо знал русский 
язык и литературу. Помню, писали диктант 
по русскому языку в присутствии комиссии 
министерства просвещения республики. Не-
ожиданно для всех Алик получил оценку «хо-
рошо». Учительница Анна Митрофановна 
Емельянова объяснила, что Хозиев в дик-
танте не сделал ни одной ошибки, а вот в 
своем имени допустил оплошность. Вызвала 
его к доске и попросила написать полностью 
свое имя. После буквы «л» он написал букву 
«и». Мол, если «Алик» пишется через «и», 
то следует писать «Аликсандр». Это была, 
по-видимому, единственная ошибка по рус-
скому языку в его жизни. Закончил он школу 
в г. Орджоникидзе с медалью, затем с от-
личием исторический факультет Киевского 
университета.

С нами еще учились трое одаренных ребят: 
Шамиль Дадиани, Костя Цкаев и Арсамаг 
Дамзов. Арсамаг и Костя пришли к нам в 
седьмой класс из Нового Батакоюрта. Они 
особенно преуспели в алгебре, физике, 
тригонометрии, химии. Когда Шамиль, Арса-
маг или Костя выходили к доске объяснять 
домашнее задание, в классе наступала 
тишина. Преподаватель алгебры, выдаю-
щийся учитель, Сергей Ильич Завгородний, 
восторгался их математическим мышлением, 
логикой. Я завидовал тому, как они серьезно, 
на равных, вели у доски заинтересованный 
спор с учителем, поскольку сам не особо 
увлекался математикой, алгеброй, но уроки 
Сергея Ильича были для меня тоже праздни-
ком. Мы все ждали уроки математики. Может 
быть, даже больше ждали встречи с учите-
лем, чем с математикой, потому что его уроки 
обладали каким-то магическим действом, в 
котором участвовали все ученики. Сергей 
Ильич буквально покорял наши сердца, он 
обладал бесценной способностью видеть 
в каждом из нас хорошее, верить в него. 
Учитель с большой буквы соединял в своем 
горячем сердце любовь к своему предмету 
с любовью к детям, создавал в классе свет-
лую, жизнерадостную атмосферу.

Невозможно не вспомнить замечательных 
наших одноклассниц Надю Найдюк, Нину 
Потапову, Симу Дзаболову, Лиду Кры-
мову, Галину Вербицкую, Полину Капшу-
кову. Все они блестяще закончили школу и 
под влиянием Сергея Ильича Завгороднего 
поступили на физико-математический фа-
культет нашего пединститута, работали в 
школах. Хочу отметить, что отношение к 
учебе в то время было очень ответственным. 
В подавляющем большинстве мои однокласс-
ники учились на «отлично» и «хорошо».

Не забуду выпускной вечер 1953 года, 
когда нам вручали аттестаты зрелости. Он 
проходил во Дворце культуры БМК, это был 
большой праздник всего рабочего поселка. 
Накануне из числа родителей отправили 
группу в г. Тбилиси, чтобы купить выпускни-
кам нашего класса в подарок часы «Победа». 
Эти часы я храню до сих пор. На выпускной 
вечер пришло все руководство комбината во 
главе с директором Петром Алексеевичем 
Поспеловым. Были, конечно, выступления, 
поздравления, подарки, концерт, танцы и 
празднично накрытый стол, за которым си-
дели виновники торжества, родители и гости.

… Прошли годы, но память о лихих годах 
жива в сердцах детей войны. Это было 9 мая 
1997 года. Беслан... На улицы города вышли 
тысячи людей отметить великую дату, нет, не 
только в календаре записанную, но и отме-
ченную в сердце каждого из нас. Участники 
войны надели ордена и медали, молодежь 
оделась в самое лучшее, дети в школьной 
форме, с цветами. В этот день члены прави-
тельства по традиции выехали во все районы 
республики поздравлять ветеранов, принять 
участие во всенародном празднике. Я был 
рад, что меня направили в мой родной район. 
В то время я работал государственным со-
ветником первого президента республики 
Ахсарбека Хаджимурзаевича Галазова. Вме-
сте с Таймуразом Мамсуровым, тогда главой 
Правобережного района, мы приняли участие 
в городском митинге, затем в массовом гуля-
нии в парке, примыкающем к Дому советов.

По моей просьбе мы поехали в рабочий 
поселок Бесланского маисового комбината. 

Возложили венок к подножию памятника 
воинам, погибшим в начале ноября 1942 
года. Эта братская могила находится в 
«Треугольнике» – так назывался парк для 
детей. На памятнике высечены фамилии 
солдат, защищавших подступы к Беслану. 
Атаку немцев отбивал бронепоезд, который 
непрерывно курсировал между Бесланом и 
Эльхотово. Тогда немцы с воздуха решили 
уничтожить бронепоезд. И началась охота 
немецких летчиков за смельчаками, на-
ходившимися в бронепоезде. Постоянно 
сбрасывались бомбы, звучала пулеметная 
очередь. Но немцам так и не удалось попасть 
в цель. Когда боеприпасы закончились, часть 
солдат попыталась покинуть бронепоезд, 
но их настигли немецкие пули. Похоронили 
смельчаков у железнодорожного полотна. 
Прошли годы, и их останки перезахоронили 
в братской могиле в «Треугольнике».

К нам подошла молодая женщина с ребен-
ком. Она приехала издалека, чтобы почтить 
память своего дедушки. Разговорились... 
Узнав, что рядом с ней глава района Тайму-
раз Мамсуров, она выразила благодарность 
и восхищение тем, как здесь отмечают День 
Победы, как помнят погибших. «Я, – сказала 
она, – впервые такое вижу».

Потом мы направились в большой парк, 
где расположен когда-то известный на всю 
округу клуб БМК, а рядом с ним возвышается 
памятник Коста Хетагурову. Прошли десятки 
лет, были установлены другие монументы 
Коста, но и сегодня для меня дороже и кра-
сивее памятника в моем родном поселке нет. 
Кстати, автор его Александр Дзантиев – отец 
известных деятелей культуры Осетии и Рос-
сии Юрия и Анатолия Дзантиевых.

Было уже два часа дня, и мы заторопились 
к святому месту по дороге в аэропорт, где 
ветераны отмечали День Победы. Когда 
мы приехали, они уже помянули погибших, 
вспомнили своих друзей. Мы с Таймуразом 
договорились, что сначала я выступлю от 
имени президента и поздравлю ветеранов, 
а затем – он. И вдруг мне неожиданно при-
шла мысль, и я озвучил свою просьбу: «А 
что, если ты, Таймураз, вместо речи, споешь 
ветеранам фронтовую песню. Для них это 
будет  очень приятно». Я знал, что он пре-
красно поет.  

Оркестр смолк, и слово предоставили мне. 
Я выразил сердечную благодарность солда-
там-победителям за их подвиг и пожелал им 
здоровья, терпения и благополучия.

Затем к микрофону подошел Таймураз 
Мамсуров и... запел:

Вставай, страна огромная,
Вставай на смертный бой 
С фашистской силой темною,
С проклятою ордой…

Наступила мертвая тишина. А затем вдруг 
все присутствующие в едином порыве вста-
ли. Таймураз Мамсуров, уже вместе со всеми, 
продолжал петь.

Ветераны войны пели, а по их щекам текли 
слезы. Песня-набат набирала силу, она зву-
чала все громче и громче.

А мне на память пришли известные всем 
факты: Северная Осетия отправила на 
фронт около 90 тысяч своих лучших сыно-
вей и дочерей, из них вернулось только 46 
тысяч; звания Героя Советского Союза были 
удостоены 79 сынов Северной Осетии; 12 
стали полными кавалерами ордена Славы; 
45 – генералами.

Каждый участник войны достоин нашего 
почитания, потому что он внес свой вклад в 
Победу, думал я… И представлял участников 
легендарного парада 1941 года, уходящих с 
Красной площади прямо в бой, и участников 
Парада Победы 1945 года, принесших славу 
нашему оружию и бросающих к подножию 
мавзолея Ленина 200 гитлеровских штан-
дартов. В этом есть, подумал я, и доля моих 
земляков, тех, кто сегодня с таким пафосом 
поет песню-гимн:

Пусть ярость благородная 
Вскипает, как волна, –
Идет война народная,
Священная война.

Закончилась песня. Опять наступила тиши-
на. Но уже торжественная и вот-вот готовая 
взорваться. Я смотрел на лица участников 
войны. Он были мужественны и красивы. Тай-
мураз Мамсуров застыл у микрофона. Вдруг 
ветераны, как по команде, все вместе стали 
выходить из-за стола, обнимать друг друга, 
поздравлять с Победой, слезы продолжали 
застилать глаза солдат-победителей.

...Через некоторое время мы попрощались, 
сели в машину и поехали, а в моей душе все 
звучала песня тревожного детства: «Вста-
вай, страна огромная...»

МУЗЕЙ    В СКГМИ открылся 
культурный центр

Главная цель: 
воспитать будущих 
патриотов
Музей «Геологии и горного дела» СКГМИ был 
создан в 2004 году. Он является учебно-научным 
и культурно-просветительским подразделением 
института. Здесь можно найти такие экспонаты, как 
макет студенческого городка, образцы минералов, 
фотографии сотрудников ГМИ, выпускников, 
ректоров разных лет, книги, журналы и многое 
другое. Недавно музей расширил свои площади.

Юлия ДАРЧИЕВА

На прошлой неделе состоялось открытие студенческого музея 
истории. Данное мероприятие стало возможным благодаря со-
трудничеству с Федеральным государственным бюджетным об-
разовательным учреждением высшего образования «Пятигорский 
государственный университет» и поддержке Министерства обра-
зования и науки РФ в части исполнения государственного задания 
«Научно-методическое и ресурсное обеспечение системы образова-
ния в рамках реализации Федерального проекта «Патриотическое 
воспитание граждан Российской Федерации».

Музей был создан с целью привлечения интереса студенческой 
молодежи к посещению подразделения, где основными ценностны-
ми категориями будут патриотизм, любовь к своей Родине, истории 
республики, информированность, мотивация и культура. 

Приоритетом функционирования музея станет процесс социали-
зации личности молодого человека, формирование жизненных прин-
ципов и ценностей мировоззрения, которые находятся в активной 
фазе становления в процессе обучения.

В торжественном открытии музея приняли участие министр об-
разования РСО–А Элла Алибекова, проректор по воспитательной 
работе СК ГМИ Виталий Королев, представители Совета ветера-
нов РСО–А, курсанты Северо-Кавказского суворовского военного 
училища и студенты ГМИ. «Уважаемые преподаватели и студенты, 
поздравляю вас с таким значимым событием для вашего института. 
Я надеюсь, что обучающиеся будут максимально вовлечены в то, 
чтобы музей развивался, и данное подразделение принесет пользу, 
и с каждым годом экспозиция будет расширяться», – сказала Элла 
Алибекова.

 «Это музей патриотической направленности. Сами студенты 
участвуют в наполнении его экспонатами. Тематика в течение года 
будет меняться. Сейчас мы открыли музей, посвященный теме Ве-
ликой Отечественной войны. В него вошли материалы о студентах и 
преподавателях ГМИ, ушедших на фронт, о героях войны, которые, 
вернувшись с фронта, преподавали в нашем вузе. Все это собрано 
для того, чтобы мы помнили и гордились нашими предшественника-
ми», − рассказал о студенческом музее Виталий Королев.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ   Наш собеседник 
долгие годы работал на посту 
генерального директора главной 
футбольной команды Осетии

Счастливый год 
«Спартака-Алании»
Старшее поколение болельщиков помнит, что в 
1995 году владикавказский клуб «Спартак-Алания» 
под руководством генерального директора ФК 
«Спартак-Алания» Батраза БИТАРОВА (на снимке 
крайний справа)стал чемпионом России.

Залина ГУБУРОВА

Немногим ранее, в 1992 году, 
команда была на второй позиции 
в стране. Это и стало точкой 
отсчета для дальнейших дости-
жений. Но пик успеха пришелся 
на 1995-й, в тот счастливый год 
команда подарила праздник 
всей республике. 

«Когда в 1992 году мы стали 
вторыми, поняли, что у клуба 
хорошие перспективы. Команду 
собрали мощную. Все, что нуж-
но для футбола, у нас было: и 
база, и поддержка руководства, 
и прекрасные болельщики… В 
1994 году по моей инициативе 
вновь пригласили Валерия Газа-
ева. Уже в 1995 году в команде 
был отличный состав», – вспо-
минает Битаров. Напомним, за 

клуб играли: защитники Артур 
Пагаев, Сергей Тимофеев, Мур-
таз Шелия, Олег Корниенко, 
Инал Джиоев, Алан Агаев, Игорь 
Горелов; нападающие Назим 
Сулейманов, Михаил Кавелаш-
вили, Георгий Боциев, Анатолий 
Канищев, Сергей Горлукович, 
полузащитники Бахва Тедеев, 
Игорь Яновский, Аслан Дадтеев, 
Мирджалол Касымов, Сергей 
Деркач; вратарь – Заур Хапов...

Батраз Битаров пришел в 
главную футбольную команду 
Осетии в 1991 году, был ее на-
чальником, затем президентом 
клуба и генеральным директо-
ром.

«В 1991 году я бывал с ко-
мандой на выездах, она шла на 
выбывание, и это не могло не 
огорчать. И вот в это непростое 
время я и стал директором ко-
манды. Так и попал в футбол, ко-
торым увлекался с детства. До 
конца сезона оставалось 8 игр, 

из которых, насколько помню, 
мы выиграли шесть. Проиграли 
киевскому «Динамо». Для того, 
чтобы поднять командный дух, 
мы улучшили питание спортсме-
нов, увеличили премиальные. На 
1992 год передо мной поставили 
задачу: команда должна быть в 
десятке лучших, и мы ее выпол-
нили.  «Спартак-Алания» стал 
серебряным призером чемпио-
ната России. 

А потом был настоящий фут-
больный триумф, Помню мо-
мент, когда мы стали чемпиона-
ми. Как все спустились на поле, 
с нами и президент республики 
Ахсарбек Галазов, и премьер 
Сергей Хетагуров.  Огромная 
армия болельщиков ликовала!» 
– делится воспоминаниями Ба-
траз Битаров. 

Игра проходила 21 октября 
1995 года. В том легендарном 
матче с ЦСКА (Москва) влади-
кавказский клуб показал одну 
из своих самых ярких игр в чем-
пионате и оформил в Москве, 
за тур до финиша чемпионата, 
первое место.

Безоговорочная  победа 
«Спартака-Алании» в матче при-
несла нашему клубу победу в 
чемпионате России и лидерство 
в российском футболе!

После ФК «Спартак-Алания» 
Батраз Битаров был утвержден 
на одну из руководящих должно-
стей донского клуба – стал заме-
стителем директора футбольной 
команды «Ростов». 

Сегодня, когда Батраз Бита-
ров отмечает свой 70-летний 
юбилей, особенно приятно вспо-
минать  о звездном часе вла-
дикавказского клуба, который 
пришелся на тот период, когда 
он был его директором. 
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ДОКУМЕНТЫ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ÏÐÎÄÀÞ 
  ÄÎÌÀ 

  ДОМ пл. 45 м2 (ванная, с/у, 
капит. подвал, гараж, сарай, но-
вая крыша, садов. участок) на 
ул. Герасимова. Цена догов. Тел. 
8-919-421-55-47.

  ДОМ ИЗ 4 КОМН. жил. пл. 
120 м2 (общ. двор на 3 хозяев, 
все уд., паркет, две кухни, две 
ванные,  з/у с фруктов. деревья-
ми) в центре (р-н филармонии и 
ГГАУ) – 5 млн 500 т. р. Возм. вар. 
ОБМЕНА на 3-КОМ. КВ. Тел.: 
53-84-18, 8-961-822-58-35.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  З/У 6 СОТ. в тов-ве «Учитель» 
(заезд со стороны кафе «Не го-
рюй!»). Тел. 91-11-97.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  УСИЛЕННЫЕ ТАЧКИ для ас-
фальтировщиков и строителей. 
Дорого. Тел. 8-962-743-44-17. 

  ЯБЛОКИ по оптовым це-
нам: «КАНДИЛЬ-СИНАП», 
«МОДИ», «ФЛОРИНА», 
«СЛАВА». Имеется ПАДАЛИ-
ЦА. Тару иметь с собой. Обр.: 
ул. Левченко, 23, тел.: 52-52-
99, 8-988-873-68-98. 

 ÊÓÏËÞ 
  СРОЧНО! ДОМ и КВАРТИРУ 

во Владикавказе. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32. 

  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК в п. В. Фиагдоне. 
Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ или 

ДОМ во Владикавказе.  Тел.: 
98-61-28, 97-04-32. 

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака,  взыска-
ние алиментов, раздел со-
вместно нажитого имущества,

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ
оформление наследственных 
прав, перевод из жилого помещ. 
в нежилое, сопровождение сде-
лок с недвижимостью, коллект. 
иски и обращен. Адвокат КО-
КАЕВА Ирина Александровна. 
Обр.: ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГ-
Са), тел. 8-906-494-46-45. 

  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 
ЗАУР ТАНДЕЛОВ специализи-
руется по оформлению само-
вольных построек, мансард, 
перепланировки, приватизация 
домов и земельных участков в 
упрощенном порядке в течение 
месяца. Освобождает от кре-
дитов через банкротства. Обр. 
по адресу: г. Владикавказ, ул. 
Маяковского, 11, тел. 8-909-474-
29-87.

  РАБОТА СО СЛАБОУСПЕ-
ВАЮЩИМИ УЧАЩИМИСЯ С 
1 ПО 5 КЛАССЫ ПО ЛЮБОЙ 
ПРОГРАММЕ. Результаты гаран-
тирую. Тел. 8-989-130-37-68.

  БАЛКОНЫ ЛЮБОЙ СЛОЖ-
НОСТИ: облегченный каркас, 
облицовка металлосайдингом, 
утеплен, гипсокартон. Тел. 
8-988-833-48-29.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА: 
ОТОПЛЕНИЕ, ВОДОПРОВОД, 
КАНАЛИЗАЦИЯ. Тел.: 8-928-
483-93-05, 8-988-836-74-64.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. Тел.: 58-37-86,  
93-98-77,  8-918-823-98-77.  

  Изготавливаем: МЕТАЛЛИ-
ЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лекса-
на и профнастила. ПОКРАСКА 
ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 8-918-
822-54-42.

  Изготовление ВОРОТ, ПЕ-
РИЛ, ЗАБОРОВ, НАВЕСОВ, 
КАЧЕЛЕЙ, БЕСЕДОК. РЕ-
СТАВРАЦИЯ И ПОКРАСКА 
ВОРОТ. Тел. 8-909-473-81-38, 
Казбек.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 11 января 
2022 года публикует информационно-рекламные со-
общения и объявления о деятельности промышленных, 
транспортных, сельскохозяйственных, строительных, 
торговых организаций, предприятий различных форм соб-
ственности, учебных и культурно-зрелищных заведений 
по расценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 
Тел. 25-11-18, 25-31-22, 25-93-72.

ВНИМАНИЮ
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

ГОСУСЛУГИ Граждане-
двойники могут сообщить 
об ошибочном долге

ПРОБЛЕМА 
БУДЕТ
РЕШЕНА
Полные тезки должников, на 
которых числится чужой долг, 
могут оперативно решить 
вопрос с помощью нового 
сервиса на портале Госуслуг.

Пресс-служба УФССП России
по РСО–А

Для этого гражданам необходимо вос-
пользоваться услугой «Подача заявлений 
и ходатайств в Федеральную службу су-
дебных приставов». В пункте «Кем вы яв-
ляетесь в исполнительном производстве?» 
выбрать вариант «На мне числится чужой 
долг. Я хочу его оспорить».

В заявлении указываются номер ис-
полнительного производства, сведения об 
отсутствии долга. В качестве доказатель-
ства необходимо загрузить скан документа, 
который позволит однозначно иденти-
фицировать гражданина. Автоматически 
сформированное заявление поступит в 
ФССП России. 

Это не единственный способ решения 
проблемы ошибочной идентификации. С 
октября прошлого года на сайте Феде-
ральной службы судебных приставов ра-
ботает новый вид электронных обращений 
в сервисе Интернет-приемная. Выбрав 

тему «Я двойник!», заявители оперативно 
получают обратную связь от ведомства. На 
рассмотрение обращения, идентификацию 
гражданина, устранение нарушений и ответ 
заявителю отводится 2 дня.

Заместитель руководителя УФССП Рос-
сии по РСО–А Илья Козаев: «Гражда-
нам-двойникам необходимо предоставить 
следующие документы: копия паспорта, 
СНИЛС, ИНН. После проверки и подтверж-
дения данных судебный пристав-исполни-
тель отменит все наложенные на гражда-
нина ограничения». 

В случае списания денежных средств 
со счетов в банках, а также удержаний из 
заработной платы или иных доходов граж-
данина судебный пристав примет меры к 
возврату средств.

ИТОГОВЫЙ ФИНАНСОВЫЙ ОТЧЕТ
о поступлении и расходовании средств избирательного фонда избирательного объединения 

при проведении выборов депутатов Парламента Республики Северная Осетия – Алания
Северо-Осетинское региональное отделение Политической партии

ЛДПР – Либерально – демократическая партия России
(наименование избирательного объединения, выдвинувшего список кандидатов)

Специальный избирательный счет № 40704810260340000016
(номер специального избирательного счета)

Строка финансового отчета Шифр 
строки

Сумма, 
руб.

Приме-
чание

1 2 3 4
1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 7237002,00
в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке для формирования 

избирательного фонда
20 7237002,00

из них
1.1.1 Собственные средства избирательного объединения 30 7237002,00
1.1.2 Добровольные пожертвования гражданина 40 0,00
1.1.3 Добровольные пожертвования юридического лица 50 0,00
1.2 Поступило в избирательный фонд денежных средств, подпадающих 

под действие ч. 2, 4 и 7 ст. 61 Республиканского закона от 29 декабря 
2006 года № 69-РЗ

60 0,00

из них
1.2.1 Собственные средства избирательного объединения 70 0,00
1.2.2 Средства гражданина 80 0,00
1.2.3 Средства юридического лица 90 0,00
2 Возвращено денежных средств из избирательного фонда, 

всего
100 0,00

в том числе
2.1 Перечислено в доход бюджета 110 0,00
2.2 Возвращено жертвователям денежных средств, поступивших с на-

рушением установленного порядка
120 0,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять пожертвования 

либо не указавшим обязательные сведения в платежном документе
130 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осуществлять пожерт-
вования либо не указавшим обязательные сведения в платежном 
документе

140 0,00

2.2.3 Средств, превышающих предельный размер добровольных по-
жертвований

150 0,00

2.3 Возвращено жертвователям денежных средств, поступивших в 
установленном порядке

160 0,00

3 Израсходовано средств, всего 170 6030203,80
в том числе
3.1 На организацию сбора подписей избирателей 180 0,00
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для сбора подписей 

избирателей
190 0,00

3.2 На предвыборную агитацию через организации телерадиовещания 200 1713103,80
3.3 На предвыборную агитацию через редакции периодических печат-

ных изданий
210 0,00

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые издания 220 0,00
3.5 На выпуск и распространение печатных и иных агитационных 

материалов
230 4069100,00

3.6 На проведение публичных массовых мероприятий 240 0,00
3.7 На оплату работ (услуг) информационного и консультационного 

характера
250 0,00

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных (оказанных) юриди-
ческими лицами или гражданами РФ по договорам

260 248000,00

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно связанных с проведе-
нием избирательной кампании

270 0,00

4 Распределено неизрасходованного остатка средств фонда 
пропорционально перечисленным в избирательный фонд  
денежным средствам

280 1206798,20

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета (заверяется бан-
ковской справкой)     (СТР.290=СТР.10-СТР.100-СТР.170-СТР.280)

290 0,00

Правильность сведений, указанных в настоящем финансовом отчете, подтверждаю, других денежных средств, 
минуя избирательный фонд, на организацию и проведение избирательной кампании не привлекалось. 
Уполномоченный представитель
избирательного объединения по финансовым вопросам   С.В. БЕСТАЕВ   30.09.2022 г.

ИТОГОВЫЙ ФИНАНСОВЫЙ ОТЧЕТ
о поступлении и расходовании средств избирательного фонда избирательного объединения при 

проведении выборов депутатов Парламента Республики Северная Осетия – Алания
Региональное отделение Всероссийской политической партии «ПАРТИЯ ДЕЛА»

в Республике Северная Осетия – Алания
(наименование избирательного объединения, выдвинувшего список кандидатов)

Специальный избирательный счет № 4070481066034000001
(номер специального избирательного счета)

Строка финансового отчета Шифр 
строки Сумма, руб. Приме-

чание
1 2 3 4

1 Поступило средств в избирательный фонд, всего 10 1624000,00
в том числе
1.1 Поступило средств в установленном порядке для формирования из-

бирательного фонда
20 1624000,00

из них
1.1.1 Собственные средства избирательного объединения 30 1624000,00
1.1.2 Добровольные пожертвования гражданина 40 0,00
1.1.3 Добровольные пожертвования юридического лица 50 0,00
1.2 Поступило в избирательный фонд денежных средств, подпадающих 

под действие ч. 2, 4 и 7 ст. 61 Республиканского закона от 29 декабря 
2006 года № 69-РЗ

60 0,00

из них
1.2.1 Собственные средства избирательного объединения 70 0,00
1.2.2 Средства гражданина 80 0,00
1.2.3 Средства юридического лица 90 0,00
2 Возвращено денежных средств из избирательного фонда, всего 100 103739,00
в том числе
2.1 Перечислено в доход бюджета 110 0,00
2.2 Возвращено жертвователям денежных средств, поступивших с нару-

шением установленного порядка
120 0,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществлять пожертвования либо не 

указавшим обязательные сведения в платежном документе
130 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено осуществлять пожертвова-
ния либо не указавшим обязательные сведения в платежном документе

140 0,00

2.2.3 Средств, превышающих предельный размер добровольных пожерт-
вований

150 0,00

2.3 Возвращено жертвователям денежных средств, поступивших в уста-
новленном порядке

160 103739,00

3 Израсходовано средств, всего 170 1520261,00
в том числе
3.1 На организацию сбора подписей избирателей 180 6500,00
3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых для сбора подписей из-

бирателей
190 0,00

3.2 На предвыборную агитацию через организации телерадиовещания 200 0,00
3.3 На предвыборную агитацию через редакции периодических печатных 

изданий
210 0,00

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые издания 220 0,00
3.5 На выпуск и распространение печатных и иных агитационных мате-

риалов
230 1427100,00

3.6 На проведение публичных массовых мероприятий 240 0,00
3.7 На оплату работ (услуг) информационного и консультационного ха-

рактера
250 0,00

3.8 На оплату других работ (услуг), выполненных (оказанных) юридически-
ми лицами или гражданами РФ по договорам

260 0,00

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно связанных с проведением 
избирательной кампании

270 86661,00

4 Остаток средств фонда на дату сдачи отчета (заверяется банков-
ской справкой)          (СТР.280=СТР.10-СТР.100-СТР.170)

280 0,00

Правильность сведений, указанных в настоящем финансовом отчете, подтверждаю, других денежных средств, 
минуя избирательный фонд, на организацию и проведение избирательной кампании не привлекалось. 

Уполномоченный представитель
избирательного объединения по финансовым вопросам               А.Д. СИТНИКОВА     04.10.2022 г.

ДОКУМЕНТЫ

ЭХО ПРАЗДНИКА День пожилого человека. В этих простых, казалось бы, словах 
много смысла и глубины

С ЛЮБОВЬЮ И БЛАГОДАРНОСТЬЮ
Осень жизни. Золотой возраст. Мудрость и бесценный жизненный опыт. Невольно вспоминаются 
люди старшего поколения – родные, знакомые и близкие. Вспоминаются с любовью и уважением, с 
благодарностью за все, что сделано ими для того, чтобы сегодня мы жили спокойно и счастливо.

Татьяна БАЙБАРОДОВА.
Фото Ланы ЦХОВРЕБОВОЙ

Ежегодно в октябре, когда во всем мире 
отмечают День пожилого человека, ГБУ 
«Комплексный центр социального обслу-
живания населения Алагирского района» 
проводит праздник, посвященный предста-
вителям старшего поколения. Забота о них 
– повседневная работа коллектива, но в этот 
день она проявляется иначе: в добрых сло-
вах поздравлений, искренних пожеланиях 
здоровья и душевного спокойствия, желании 
порадовать. Вот и в минувший понедельник 
в районном Дворце культуры за празднично 
накрытыми столами прошла теплая и ду-
шевная встреча с людьми, на чье детство 
и юность пришлись война и послевоенная 
разруха, кто честно трудился во благо своей 
Родины десятки лет, воспитывал детей и 
внуков, отдавая им всю свою любовь и силы.

Со словами поздравлений к ним обрати-
лись глава МО Алагирский район Ислам 
Дзантиев, начальник отдела нестационар-
ного обслуживания населения Министерства 
труда и социального развития РСО–А Мади-
на Кумехова, председатель муниципальной 
Общественной палаты Валерий Агузаров, 
директор ГБУ «КЦСОН» Аслан Бутаев. 

В каждом поздравлении были слова при-
знательности за то, что рядом с нами люди, 
умудренные огромным жизненным опытом, 
прошедшие через множество трудностей и 
сумевшие сохранить душевную щедрость 
и безграничную любовь к своим младшим.

– Главное предназначение сегодняш-
него праздника в проявлении уважения к 
старшему поколению, и мы гордимся тем, 
что являемся частью всеобщей любви к по-
жилым людям, – сказал Ислам Дзантиев. – 
Хочется поблагодарить вас за нашу мирную 
жизнь, за возможность трудиться, любить, 
растить детей, за вашу готовность всегда 
быть там, где нужны ваши знания, опыт и 
добрый совет. Долг молодого поколения – 
знать о ваших проблемах и помогать в их 
решении, отдавать вам дань искреннего 
уважения и заботиться о вас каждый день. 
Ваша жизнь – потомкам в пример. Особые 
слова благодарности за ратный труд – на-
шему уважаемому ветерану Великой Отече-
ственной войны Алексею Митрофановичу 
Шевченко. Желаю всем крепкого здоровья, 
добра и радости.

Праздничного настроения добавил кон-
церт, подготовленный творческими кол-
лективами РДК. Казбек Бекмурзов, Элина 
Хетагурова, Светлана Касаева, Залина 

Бекмурзова, Кристина Кулаева, Сослан 
Гамаев, оркестр народных инструментов, 
ансамбль народного танца «Аланы» исполни-
ли свои лучшие песни, национальные мело-
дии и танцы. Всех порадовало выступление 
гостя праздничной программы, заслуженной 
артистки РСО–А Мадины Зангиевой и вос-
питанников городского детского сада № 10.

– Мне трудно найти слова, чтобы выра-
зить благодарность организаторам этого 
праздника, – сказала Маруся Каболова. 
– Для пожилого человека очень важно чув-
ствовать внимание к себе, и сегодня мы все 
почувствовали тепло сердец сотрудников 
социальной службы и культуры. Спасибо 
всем за радость общения, за возможность 
посмотреть этот замечательный концерт. 
В наше неспокойное время желаю всем 
самого главного – мира и чистого неба над 
головой.

Особая благодарность участников празд-
ника была адресована ведущим – директору 
районного Центра творчества, автору сцена-
рия мероприятия Галине Абаевой, методи-
сту РДК Елене Мамсуровой, заведующей 
отделением помощи пожилым гражданам 
Фатиме Тасоевой. Социальные работники 
постарались сделать праздник ярким и за-
поминающимся, и это им удалось.

К СВЕДЕНИЮ  На «горячей линии» 
122 появилась дополнительная 
функция

В Северной Осетии вопросы 
частично й мобилизации

можно задать по номеру 122
Теперь, набрав номер, граждане могут 
получить подробную информацию о 
частичной мобилизации. Для этого 
нужно лишь нажать кнопку 1, после 
чего голосовой помощник переадресует 
ваше обращение нужному оператору. 
Специалисты уже определены и готовы 
оказать консультативную помощь.

В Северной Осетии 
call-центр начал об-
рабатывать вопро-
сы по теме с 23 сен-
тября. За это время 
поступило более 400 
звонков.

П р а в и т е л ь с т в о 
страны совместно с 
минобороны собрали 
более 100 типовых 
вопросов от граждан 
о частичной мобилизации и по каждому подготовили разъяс-
нения. Подробную информацию можно получить и на портале 
«Объясняем.рф».

«Ориентируйтесь на официальные источники, не доверяйте 
слухам и непроверенной информации», – подчеркнул вице-пре-
мьер РФ Дмитрий Чернышенко.

Он также отметил, что работа службы развернута во всех 
российских регионах. По словам вице-премьера, службы по-
стоянно проверяются, также фиксируется среднее время 
ожидания ответа. Совместно с ОНФ проводятся выборочные 
проверки качества ответов.

Кроме того, сотрудники МВД и Рос-комнадзора мониторят 
социальные сети и СМИ, чтобы предупредить появление фей-
ков о частичной мобилизации, которые уже можно встретить 
в Интернете.

Напомним, 21 сентября Президент России Владимир Путин 
объявил о частичной мобилизации в стране. Указ был подписан 
в тот же день. По словам главы государства, в рамках частич-
ной мобилизации призыву подлежат лишь граждане запаса – в 
первую очередь те, у кого есть опыт.



Семья Фида-
ровых выражает 
искреннюю благо-
дарность всем, 
кто разделил с ней 
горечь утраты ФИ-
ДАРОВА Аслана 
Таймуразовича, 
и сообщает, что 
40-дневные поминки со дня его 
кончины состоятся 13 октября по 
адресу: г. Беслан, ул. Железнодо-
рожная, 19.  
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È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

СПРАВКА
о наличии о наличии 

медикаментовмедикаментов
в сети аптекв сети аптек

«Союз»«Союз»

ÒÅË.: 53-10-39,
ñ 9 äî 23 ÷àñîâ.
Перед употреблением 
медикаментов внимательно 
ознакомьтесь с инструкцией.

53-92-53, ñ 9 äî 23.

Учредители: Парламент Республики 
Северная Осетия – Алания,  Правительство 
Республики Северная Осетия – Алания  и 
ГАУ РСО–А «Редакция республиканской 

газеты «Северная Осетия».
Распространяется в РСО–А.
Цена свободная.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

КРИМИНАЛ
Пресечен факт 
легализации 
денежных 
средств

ПОСЫЛКУ 
ТАК И НЕ 
ПОЛУЧИЛ
Следователем 
Следственного отдела 
завершено уголовное 
дело по признакам 
преступления, 
предусмотренного 
ч. 2 ст. 174 УК РФ, в 
отношении жителя 
Краснодарского края.

Пресс-служба МВД
по РСО–А

Мужчина обвиняется в лега-
лизации (отмывании) денеж-
ных средств, приобретенных 
в результате совершения пре-
ступления по ч.2 ст. 159 УК РФ 
«Мошенничество».

Как было установлено ра-
нее, потерпевший заказал по 
объявлению, размещенному 
на популярном интернет-сай-
те, беговую дорожку, перевел 
на банковский счет продавца 
полную стоимость товара, од-
нако, желаемую посылку так 
и не получил.

После того как потерпев-
ший осуществил перевод де-
нежных средств в размере 
более 19000 рублей, обвиня-
емый, реализуя свой преступ-
ный умысел, направленный на 
легализацию (отмывание) де-
нежных средств, осуществил 
их перевод на интернет-коше-
лек букмекерской компании. 
Чтобы скрыть преступное про-
исхождение похищенных де-
нежных средств, путем приоб-
ретения криптовалюты вывел 
денежные средства на крип-
товалютный счет «Биткойн», 
скрыл таким способом связь 
денег со счетом потерпевше-
го. Впоследствии обвиняемый 
через Интернет реализовал 
«биткойны», получив на бан-
ковский счет эмитированные 
денежные средства в сумме 
19 400 рублей, таким спосо-
бом изменив вид похищенных 
денег, искусственно придав 
им законный способ.

Уголовное дело с утверж-
денным обвинительным за-
ключением направлено в суд 
для рассмотрения по суще-
ству.

диплом 101505 0362227, ре-
гистрационный № 27, выданный 
в 2013 г. «Северо-Осетинской 
государственной медицинской 
академией» МЗ РФ  (ныне 
ФГБОУ ВО «Северо-Осетин-
ская государственная медицин-
ская академия» МЗ РФ) на имя 
ВИСИЧ Олеси Григорьевны, 
считать недействительным.

УТЕРЯННЫЙ

аттестат об основном общем 
образовании № 15БВ0020389, 
выданный в 2012 г.  МБОУ 
«Гимназия № 4 имени Героя 
Советского Союза  Кибизова 
Александра Николаевича» г. 
Владикавказа на имя АЙДАРО-
ВОЙ Радмилы Георгиевны, 
считать недействительным.

УТЕРЯННЫЙ

аттестат об основном общем 
образовании серии 15240 № 
05026584, выданный в 2019 г. 
МБОУ «Гимназия № 45» (ныне 
МОУ «Гимназия № 45 им. Жор-
жа Дюмезиля») г. Владикавка-
за на имя ДЖИОЕВА Азамата 
Ельбрусовича, считать недей-
ствительным.

УТЕРЯННЫЙ

ТОВАРНЫЙ  КАРТОФЕЛЬ
  БЕСПЛАТНАЯ ДОСТАВКА от 50 кг 

по г. Владикавказу, с. Ногиру, 
с. Михайловскому, пос. Заводскому.
Звоните по тел.: 76-14-01, 
8-928-491-45-36, 8-918-839-50-30.

ООО «ФАТ-АГРО»
ÐÅÀËÈÇÓÅÒ

Администрация, профсоюзный ко-
митет и коллектив ГБУЗ «Республи-
канская станция переливания кро-
ви» МЗ РСО–А выражают глубокое 
соболезнование сотруднице З. Б. 
Почапской по поводу кончины мужа 

ПОЧАПСКОГО
Владимира Николаевича.

Коллектив МБДОУ «Детский сад 
№ 34» выражает глубокое собо-
лезнование воспитателю В. А. Ва-
заговой по поводу безвременной 
кончины сына 

ГОЯЕВА
Артура Георгиевича.

Коллектив преподавателей, 
сотрудников и студентов Севе-
ро-Осетинского медицинского 
колледжа выражает глубокое со-
болезнование преподавателю Е. 
С. Цаллаговой по поводу кончины 
мужа 

ЦАЛЛАГОВА
Сослана Федоровича.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о безвремен-
ной кончине 

КАНУКОВА
Батраза Руслановича.

Гражданская панихида состоится 
13 октября по адресу: ул. Пушкин-
ская, 2. 

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную 
службу по контракту мужчин в 
возрасте 18–49 лет.
Заработная плата – от 40 т. р., 

хорошая транспортная развязка, 
жилищное обеспечение, полный 
социальный пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

приглашает на спектакли:

                14 октября               ОСНОВНАЯ СЦЕНА                         Н. Саламов

 «НЕВЕСТКИ ЗАЛИ»
Начало в 18 часов.

15 октября                       МАЛАЯ СЦЕНА                                        К. Хетагуров

 «СЕ ЧЕЛОВЕК»
Начало в 15 часов.

15 октября                     О СНОВНАЯ СЦЕНА 
Т. Кокаев по одноименной повести К. Хетагурова

«ФАТИМА»
Начало в 18 часов.

16 октября                         МАЛАЯ СЦЕНА                                   Братья Гримм

«БРЕМЕНСКИЕ МУЗЫКАНТЫ»
Начало в 12 часов

16 октября                    ОСНОВНАЯ СЦЕНА                                     В. Гаглоев

«НЕ ГОВОРИТЕ, ЧТО НЕ СЛЫШАЛИ»
Начало в 18 часов.

Билеты продаются онлайн и в кассе театра. Также посетить театр можно по Пушкинской 
карте. Справки по тел. 55-14-68. Зал оснащен аппаратурой для синхронного перевода. 
Принимаются коллективные заявки.

(12+)

(12+)

(12+)

(0+)

(12+)

В ЦЕХ  ПО  ПРОИЗВОДСТВУ  ПОЛУФАБРИКАТОВ
ТРЕБУЮТСЯ ТРЕБУЮТСЯ 

УБОРЩИЦЫ
Обязанности: уборка и поддержание 
чистоты помещений, график 2/2, смена с 7 
до 19 час. Оплата 19 800 руб./мес. Выдача 
зарплаты два раза в месяц, без задержек.
Предоставляются униформа, питание. 
ТЕЛ. 8-989-742-46-93, Светлана.

ÑÒÐÎÈÒÅËÜÍÎÉ  ÊÎÌÏÀÍÈÈ
требуются:требуются:

• ВОДИТЕЛЬ САМОСВАЛА;
• ВОДИТЕЛЬ АВТОБЕТО-
    НОСМЕСИТЕЛЯ (миксер);
• ВОДИТЕЛЬ МАНИПУЛЯ-
ТОРА;
•  Э К С К А В А Т О Р Щ И К -
БУЛЬДОЗЕРИСТ;
• МАШИНИСТ БАШЕННО-
ГО КРАНА.

ТЕЛ.: 8-919-425-07-59.

Â ÑÀËÎÍ «ÌÎÍÎËÈÒ ÌÅÁÅËÜ»
на постоянную работу 

требуются:требуются:

  КЛАДОВЩИК,
  ГРУЗЧИК,
  ТЕХНИЧКА.

ТЕЛ. 58-82-28, с 10 до 18 часов.

ÃÁÓÊ «ÄÈÃÎÐÑÊÈÉ 
ÄÐÀÌÀÒÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ»

18 ОКТЯБРЯ
ПРИГЛАШАЕТ НА СПЕКТАКЛЬ

«БАТА И ЕГО СЫНОВЬЯ»
по пьесе Д. Мамсурова

Имеется синхронный перевод спектакля на русский язык. Принима-
ются коллективные заявки. Начало спектакля в 18 часов по адресу: 
ул. В.Тхапсаева,18. 

Справки по тел.: 8-928-927-81-76; 8-903-484-19-40.

(12+)

СДАЮТСЯ 
ПОМЕЩЕНИЯ ПОД ОФИС 

на ул. Бородинской 
пл. 30, 25 и 12,5 кв. м.

ТЕЛ. 53-14-07.

ПРОДАЮТСЯ
КВАРТИРЫ В НОВОСТРОЙКЕ: 
пл. 120 кв. м на 3-м этаже и пл. 
105 кв. м на 5-м этаже пятиэтаж-
ного сданного дома на ул. Перво-
майской. Все коммуникации под-
ведены, цена 50 тыс. руб. за кв. м.

ТЕЛ. 8-918-822-17-22.

ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ 
им. Е. ВАХТАНГОВА

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

15 октября                                                                   А. Коровкин

«ТЕТКИ В ЗАКОНЕ»  (16+)
Комедия в 2-х действиях         Нач. в 18 часов

16 октября                                                                   Эдуардо Де Филиппо

«С. СУББОТА В. ВОСКРЕСЕНЬЕ
П. ПОНЕДЕЛЬНИК» (12+)

Комедия в двух действиях  Нач. в 18 часов 

ОТКРЫТИЕ 152-ГО СЕЗОНА

КУЛЬТУРА   Традиции возобновляются

Владикавказские «Кофейные концерты» 
Первый  музыкально-поэтический вечер  в формате «кофейного концерта» состоялся в стенах уютного 
Малого зала Театра оперы и балета Филиала Мариинского театра в РСО–А.

Залина ПЛИЕВА

В числе публики этого камерного 
мероприятия были представители 
владикавказской общественности 
и властных структур, творческой и 
научной интеллигенции, педагоги-
музыканты, студенты. Вечер-кон-
церт  с очень интересной и разноо-
бразной по содержанию музыкаль-
ной программой, подготовленной 
его инициатором  и организатором, 
народной артисткой России, ху-
дожественным руководителем 
Театра Ларисой  Гергиевой, пред-
варил сделанный ею экскурс в  
историю зарождения  в Европе 
«кофейных концертов». К слову, 
именно Лариса Абисаловна была 
«зачинателем» первых «кофейных 
концертов» во Владикавказе почти 
20 лет назад... 

Открылся вечер-концерт музы-
кальным посвящением одному из 
самых признанных и выдающихся 
российских художников с миро-
вым именем Туману  Жумабаеву, 
незабываемый вернисаж работ 
которого  в свое  время состоял-
ся в рамках фестиваля искусств 
«В гостях у Ларисы Гергиевой». В 
интерьере представленной серии 
его замечательных живописных 
полотен под названием «Рапсодия 
цветов» из личной коллекции Лари-
сы Абисаловны очень гармонично 
вписалось звучание известных му-
зыкальных произведений на тему 
цветов – романсов С.Рахманинова 
«Сирень» и «Маргаритки», а так-
же  знаменитого «Дуэта  цветов»  
из оперы Лео Делиба «Лакме» в 
исполнении молодых солисток 
Театра оперы и балета Марины 
Нетребиной и Веры Цхурбаевой. 
В  вокальной части концертной 
программы в проникновенном ис-
полнении солиста оперной труппы 
театра Михаила Павлова прозву-
чали написанные еще в начале 19 
века и по-прежнему популярные 
романсы П. Чайковского «Средь 
шумного бала» и М. Глинки «Не 
пой, красавица, при мне». Очень 
редко звучащее на концертных 
площадках сочинение композитора 
еврейской литургической музыки 
Макса Яновского на канонический 
текст «Отец наш – Царь наш» было 
представлено в прочувствованном 
исполнении другого молодого со-
листа театра Сослана Гизоева. 

Гостем  литературной части «ко-
фейного» вечера стал молодой 
преподаватель кафедры стро-
ительных конструкций  СКГМИ, 
кандидат технических наук  и ... 

талантливый поэт Заурбек Абаев. 
Его  ранние стихи прозвучали в де-
кламации молодых исполнителей 
Алимы Магомедовой, Тимура 
Валгасова и Дзерассы Торчино-
вой. Сам  же  автор познакомил 
с некоторыми новыми и прочитал 
стихи любимых поэтов, а также  
ответил на интересующие зрите-
лей вопросы. Заключительными 
и, несомненно, яркими  аккордами 
«Кофейного концерта»  явились 

выступления  учеников Ларисы 
Гергиевой, а сегодня уже  высоко-
профессиональных музыкантов 
с большим творческим потенци-
алом – лауреатов всероссийских 
и международных конкурсов, со-
листов Академии молодых опер-
ных певцов Мариинского театра  
Екатерины Латышевой (сопрано)  
и  Рустама Сагдиева (тенор). В ис-
полнении Екатерины Латышевой, 

хорошо знакомой владикавказ-
ским театралам по партии Матери 
сирот в опере «Коста» Х. Плиева, 
прозвучало сразу несколько во-
кальных произведений – редко 
исполняемый романс «Догорела 
заря» Д. Аракишвили на слова 
К. Хетагурова, русская народная 
песня «Мы на лодочке катались»,  
романсы «Любовь» Ю. Блейхмана  
и «К луне» А. Спендиарова,  по-
священный  блистательной приме 
Мариинского театра Евгении Мра-
виной, с интересными фактами из 
жизни и творчества которой также 
познакомила публику  Лариса Гер-
гиева.  Еще одним музыкальным 
сюрпризом  камерного вечера ста-
ло произведение,  посвященное ве-
ликой княгине Владимирской Ма-
рии Ясыне, успешное премьерное 
исполнение которой состоялось во 
Владикавказе несколькими днями 
ранее – «Аве Мария» Рустама Саг-
диева  в исполнении Екатерины 
Латышевой (за роялем выступил 
сам композитор).  Для Рустама Саг-
диева встреча с Владикавказом 
тоже не первая –   в свое время он в 
качестве  вокалиста, хормейстера 
и дирижера сотрудничал с Севе-

ро-Осетинским театром оперы и 
балета (оперы «Тамара и Давид 
Сослан», «Федора»), а его оперы 
«Приключения Кинтаро» и «Реп-
ка» были показаны в программах 
фестиваля «Мариинский – Влади-
кавказ». На первом «Кофейном 
концерте» Рустам Сагдиев  пред-
стал не только как интересный 
композитор, фортепианные пьесы 
которого очень тепло были при-

няты публикой вечера, но  и как 
замечательный вокалист, ярко,  ар-
тистично и на эмоциональном подъ-
еме исполнивший свое авторское 
произведение – романс «Ананасы в 
шампанском» на широко известные 
слова поэта «серебряного века» 
Игоря Северянина (концертмей-
стер – Яна Огневская). Под звуки 
этого романса с его оригинальным 
названием всем гостям и участни-
кам концерта преподнесли бокалы 
с шампанским, ну а завершился 
музыкально-поэтический вечер 
оживленным и неформальным  об-
щением  уже за  чашкой ароматного  
кофе,  как и заведено   традициями 
«Кофейных концертов».

Прошедший в очень теплой ка-
мерной  атмосфере, созданной 
гостеприимной хозяйкой этого ве-
чера Ларисой Гергиевой и мецена-
том Казбеком Цаликовым, ока-
зывающим постоянную поддерж-
ку творческим проектам театра, 
«Кофейный концерт» не только 
подарил владикавказским почи-
тателям искусства возможность 
для более близкого знакомства 
с  молодыми  и яркими  силами в 
сфере искусства, с неизвестными  
музыкальными произведениями и 
интересными персонами прошлых 
эпох. Вечер-концерт стал встре-
чей-праздником и для зрителей, и 
для его гостей, обогатив духовно, 
«зарядив» светлой и яркой энерге-
тикой творческого общения. 

– Реальность  жизни такова, что 
по тем или иным причинам мы, к 
сожалению, сегодня  разобщены, 
замкнуты, обособлены   друг от 
друга. Но я уверена, что благопо-
лучие каждого из нас может быть 
построено лишь на нашем общем 
взаимодействии, – поделилась  
своими мыслями и эмоциями  от 
«Кофейного вечера» директор 
Национальной научной библиотеки 
РСО–А Ирина Хайманова.   – И 
я всерьез верю, что отношения 
людей могут быть замешаны на  де-
ликатности, понимании и приятии 
друг друга. Тем более каждый из 
нас,  без исключения, нуждается 
в прекрасных моментах  соприкос-
новения с настоящим, способным 
наполнить смыслом наши чувства, 
мысли и поступки. И в этом пла-
не подобные встречи совершен-
но бесценны! Спасибо за вечер, 
до краев наполненный музыкой 
и словом! Спасибо за россыпь 
звезд, за творчество, созданное 
их талантом, амбициозностью и 
трудолюбием!

ФУТБОЛ   Центральной игрой 13-го тура Первой 
лиги стал поединок между тульским «Арсеналом» 
и владикавказской «Аланией»

ЕДИНОЛИЧНЫЙ ЛИДЕР
«Àðñåíàë» (Òóëà) – «Àëàíèÿ» (Âëàäèêàâêàç) – 0:2 (0:1)

10 октября. Первая лига, 13-й тур. Тула, стадион «Арсенал».
Главный судья – Артем Любимов (Санкт-Петербург).
«Арсенал»: Шамов, Григалава, Сериков, Суханов (Сокол, 83), Насыров, Ткачев 

(Алиев, 16), Кайнов (Яковлев, 70), Григорян (Степанов, 83), Хабибов (Деспотович, 
70), Панченко, Луценко.

«Алания»: Солдатенко, Багаев, Качмазов, Кочиев, Хабалов, Цараев, Галоян 
(Корян, 76), Петров (Мазурин, 76), Хосонов, Машуков (Засеев, 61), Гиоргобиани.

Голы: Галоян, 42 – 0:1; Гиоргобиани, 71 – 0:2.
Предупреждения: Петров, 18; Хосонов, 27; Гиоргобиани, 63; Галоян, 66; Деспо-

тович, 80; Григалава, 84; Сериков, 90+1.

Игра между «Арсеналом» и «Аланией» была показана в 
прямом эфире на телеканале «Матч ТВ». Обе команды идут 
в лидирующей группе, поэтому противостояние ожидалось 
нешуточным.

Вячеслав СТЕПАНОВ

Поначалу хозяева выглядели актив-
нее и чаще владели мячом. В одной из 
быстрых атак Ростислав Солдатенко 
своевременно вышел из ворот и забрал 
мяч в ногах у Хабибова, а позднее также 
ликвидировал прорыв Луценко. По-
степенно владикавказцы перехватили 
инициативу и стали создавать моменты 
у чужих ворот. Ислам Машуков головой 
пробил выше перекладины, а вскоре 
Николай Гиоргобиани метров с 10 бьет 
немного выше планки. Под занавес 
тайма Николай эффектно в штрафной 
развернул сразу двух защитников туля-
ков и выкатил мяч свободному Артуру 
Галояну. Наш лучший бомбардир четко 
поразил правый угол и забил свой ше-
стой гол в нынешнем чемпионате.

После перерыва «Алания» прибавила 
обороты, чтобы закрепить преимуще-
ство. Алан Хабалов нанес удар прямо в 
голкипера, а через несколько минут Ма-
шуков убежал от центра поля, но пустил 
мяч выше ворот. Затем вновь отличился 
Галоян, выдавший идеальную голевую 
передачу с фланга в штрафную, где Ги-
оргобиани в падении «рыбкой» головой 
поразил цель. В концовке «Арсенал» 
мог «размочить» счет, но Солдатенко 

совершил блестящее спасение, отбив в 
красивом прыжке удар головой Луценко 
из-под перекладины. Благодаря этому 
успеху подопечные Заура Тедеева еди-
нолично возглавили турнирную таблицу.

В очередном туре «Алания» 16 октя-
бря в Грозном будет принимать клуб 
«СКА-Хабаровск».

Владикавказская «Алания-2» в про-
шедшем туре второй лиги на своем поле 
проиграла одному из лидеров – новорос-
сийскому «Черноморцу» со счетом 0:1.

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА
№ Команда И В Н П М О
1 Алания 13 8 4 1 23–11 28
2 Балтика 13 7 5 1 23–14 26
3 КАМАЗ 13 6 5 2 19–11 23
4 Енисей 13 6 5 2 20–15 23
5 Арсенал Тула 13 6 4 3 20–14 22
6 Рубин 13 6 4 3 22–16 22
7 Волгарь 13 5 5 3 12–9 20
8 Шинник 13 5 3 5 16–15 18
9 Динамо Махачкала 13 4 6 3 10–10 18
10 СКА-Хабаровск 13 4 5 4 17–14 17
11 Нефтехимик 13 4 4 5 11–10 16
12 Уфа 13 4 4 5 10–16 16
13 ФК Кубань 13 4 3 6 14–14 15
14 Краснодар-2 13 3 3 7 9–17 12
15 Акрон 13 2 6 5 10–19 12
16 Велес Москва 13 3 1 9 11–20 10
17 Родина Москва 13 1 5 7 10–19 8
18 Волга Ульяновск 13 1 4 8 7–20 7

Внимание!
ПРИГЛАШАЕМ

НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ
В РОСГВАРДИИ

Зарплата от 35000 р.
Жилищное обеспечение.
Полный социальный пакет.
Тел. 8-928-685-32-47.
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